
Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси 
Кирилл выразил соболезно-

вания митрополиту Одесскому и 
Измаильскому Агафангелу и и. о. 
Одесского городского главы, 
секретарю Одесского городского 
совета О. Б. Брындаку в связи с 
трагическими событиями в Одес-
се 2 мая 2014 года.

«Ужасающая весть о людях, 
сожженных заживо в Доме профсою-
зов в Одессе, перевернула мою душу, 
пронзила ее глубочайшей болью. На 
глазах всего мира совершено чудовищ-
ное преступление, с которым не могут 
смириться ни сердце, ни разум», — 
отмечается в послании Его Святейше-
ства митрополиту Агафангелу.

«Мое сердце с Вами, Владыка, с 
Вашей паствой, с Одессой, оплакиваю-
щей своих детей. С Украинской Право-
славной Церковью, со всеми теми, кто 
изо дня в день призывает к миру, к 

отказу от насилия на Украине», — зая-
вил Святейший Патриарх Кирилл.

«Возношу горячую молитву об упо-
коении душ убиенных, о спасении жиз-
ней, за которые сейчас борются врачи, 
о выздоровлении всех раненых. 
Молюсь о спасении и исцелении Укра-
ины, о прекращении кровопролития, о 
примирении враждующих, о том, 
чтобы люди, занимающие противопо-
ложные политические позиции, оказа-
лись, по милости Божией, способны 
услышать друг друга и понять, что 
попытки навязать другим свое мнение 
силой ведут лишь к гибели прекрас-
ной, благословенной страны», — отме-
тил Предстоятель Русской Церкви.

«Считаю крайне важным, чтобы 
виновные в убийстве своих сограждан, 
а также те, кто попирал святыни в раз-
рушенной молитвенной палатке, были 
выявлены и понесли заслуженное 
наказание», — подчеркнул Святейший 
Патриарх в обращении к и. о. мэра 
Одессы О. Б. Брындаку.

В результате столкновений в Одес-
се 2 мая погибли более сорока и постра-
дали более сотни человек. По благо-
словению митрополита Одесского и 
Измаильского Агафангела Одесская 
епархия окажет материальную помощь 
семьям погибших и пострадавших.

Также в связи с новым обострением 
гражданского противостояния на Укра-
ине — столкновениями в Донецкой 
области и трагическими событиями в 
Одессе — Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл выступил со 
специальным заявлением.

«Ответственность за происходящее 
ныне ложится в первую очередь на тех, 
кто вместо диалога прибегает к насилию, 
— говорится в заявлении. — В условиях 
современной Украины не может объяв-
ляться единственно возможной и обще-
обязательной лишь одна из политиче-
ских позиций. Это гибельно для страны».

Святейший Патриарх Кирилл 
выразил убеждение, что «от попыток 
утвердить свою точку зрения силой 

следует отказаться раз и навсегда» и 
призвал «все стороны воздерживаться 
от применения оружия, решать все 
вопросы путем переговоров».

По словам Его Святейшества, «Укра-
ина может исцелиться и идти по пути 
созидания достойной жизни своих граж-
дан, лишь будучи общим домом для 
людей разных политических убеждений, 
во многом отличающихся друг от друга».

«Альтернативы диалогу нет. Необхо-
димо, пока еще есть такая возможность, 
услышать друг друга и постараться не 
только разрешить нынешние противоре-
чия, но и обновить верность христиан-
ским духовным и нравственным ценно-
стям, которые сформировали народ 
Украины, обогатили его мудростью и 
правдолюбием. Верю: именно эти цен-
ности помогут сегодня найти путь к миру 
и справедливости, без которых немысли-
мо достойное будущее страны», — заклю-
чил Предстоятель Русской Церкви.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси

СВЯТЕЙШИЙ ПАТРИАРХ КИРИЛЛ:

«МОЕ СЕРДЦЕ С ОДЕССОЙ, 
ОПЛАКИВАЮЩЕЙ СВОИХ ДЕТЕЙ»
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«Встань за веру, Русская земля!» (Фото Юрия Мышанова)
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ДВОЙНАЯ ПАСХАЛЬНАЯ РАДОСТЬ

24 апреля, в пятницу Светлой седми-
цы, день праздника иконы Божией Мате-
ри «Живоносный Источник», митропо-
лит Самарский и Сызранский Сергий 
совершил Божественную литургию в 
кафедральном Покровском храме г. Сама-
ры. Высокопреосвященнейшему Сергию 
сослужили преосвященный Никифор, 
епископ Отрадненский и Похвистнев-
ский, и преосвященный Софроний, епи-
скоп Кинельский и Безенчукский.

После литургии митрополит Сергий 
совершил чин малого освящения воды. 
Затем состоялся традиционный крестный 
ход вокруг храма.

По окончании праздничного 
богослужения Высокопреосвящен-
нейшего Сергия с 25-летием архие-
рейской хиротонии от лица духо-
венства Самарской епархии поздра-
вил секретарь Самарского епархи-
ального управления протоиерей 
Виктор Ушатов. От епископата 
Самарской митрополии Высокопре-
освященнейшего Сергия поздравил 
преосвященный Никифор, епископ 
Отрадненский и Похвистневский.

В ответном слове владыка Сергий ска-
зал: «Сердечно благодарю вас за теплые 
поздравления. Прошло уже четверть века 
с того дня, когда состоялась моя хирото-
ния. Это было в праздник иконы Божией 
Матери «Живоносный Источник». Хиро-
тония состоялась по благословению Свя-
тейшего Патриарха Пимена. Затем 
Господь призвал меня на богоспасаемую 
Самарскую кафедру. Да, много трудов, 
усилий, много болезней, печалований 
пришлось испытать… Сегодня мы про-
славляем образ Божией Матери «Живо-
носный Источник». В песнопениях этого 
дня прославляется Живоносный источ-
ник, как приснотекущий источник благо-
дати, дающий верующим по ходатайству 
Пресвятой Богородицы чудесные исцеле-
ния. Святая Церковь, вспоминая знаме-
ния благодати Божией, явленной людям в 
минувшие времена, призывает нас и ныне 
возвеличить и прославить Деву Богороди-
цу за Ее великие милости. Во всех жизнен-
ных испытаниях, треволнениях я прибе-
гал к помощи и заступничеству Божией 
Матери, молился перед Ее иконой «Живо-
носный Источник». И реально получал от 
Богородицы помощь. Чтобы жить в Боже-
ственном присутствии Горнего мира, 
нужно чуть-чуть измениться самому. Мы 
порой стремимся к отношениям типа «ты 
– мне, я – тебе», но не понимаем того, что 
только чистота сердечная, глубокая вера и 
открытость души могут явить Божествен-
ную силу. Пусть Господь хранит всех нас 
на этой земле – и для славы Божией, и 
чтобы через нас, быть может, явилась 
милость Божия спасаемым».

Торжества продолжились вечером в 
Самарской православной духовной семи-
нарии. Владыку Сергия тепло поздравили 
губернатор Самарской области Н. И. Мер-
кушкин, глава городского округа Самара Д. 
И. Азаров, депутаты Государственной 
думы РФ и Самарской губернской думы, 
предприниматели, общественные деятели.

НИКОЛАЙ МЕРКУШКИН ПОЗДРАВИЛ 
ВЛАДЫКУ СЕРГИЯ С 25-ЛЕТИЕМ 
АРХИЕРЕЙСКОЙ ХИРОТОНИИ

В пятницу, 25 апреля,  в Самарской 
духовной семинарии прошли торже-
ственные мероприятия, приуроченные к 
25-летию архиерейской хиротонии 
митрополита Самарского и Сызранского 
Сергия. Поздравил со знаменательным 
событием Владыку  губернатор Николай 
Меркушкин.

О. Сергий был рукоположен в еписко-
пы 5 мая 1989 г. в Рождество-Бого-
родичном кафедральном соборе Ростова-
на-Дону, а в 1993 г. был назначен еписко-
пом Самарским и Сызранским.

Николай Меркушкин в своем поздра-
вительном слове особо подчеркнул, что 

Владыка из 25 лет епископского служе-
ния 21 год отдал Самарской области. «За 
эти годы Вы сделали очень многое: укре-
пляли духовность жителей губернии, 
строили храмы. Словом, все то, что оста-
нется в памяти людей на долгие годы», - 
подчеркнул губернатор.

В качестве одного из примеров рабо-
ты владыки Сергия глава региона привел 
создаваемый в Тольятти православный 
институт. «Это учебное заведение, которо-
му не будет равных не только в Поволжье, 
но и во всей стране. Особая его ценность в 
том, что образование здесь будет не толь-
ко духовное, но и светское, а его выпуск-
ники смогут работать в любой школе и 
нести духовность своим ученикам», - 
заметил Николай Меркушкин.

Глава региона отметил также боль-
шую роль Церкви в современном мире. 
«Ценности, которые проповедует Церковь 
на протяжении уже двух тысяч лет, укре-
пляют семью, налаживают добрососед-
ские отношения, воспитывают патрио-
тизм. Сегодня это очень важные качества, 
без которых сложно себя чувствовать пол-
ноценным человеком в современном 
мире», - заключил губернатор.

По случаю четвертьвекового юбилея 
рукоположения Николай Меркушкин 
вручил владыке Сергию памятные подар-
ки: картину, вазу и Евангелие издания 
1792 года.

+ + +

В Неделю 2-ю по Пасхе, апостола 
Фомы, митрополит Самарский и Сызран-
ский Сергий совершил чин великого освя-
щения соборного храма в честь Воскресе-
ния Христова и Божественную литургию в 
новоосвященном храме Свято-
Воскресенского мужского монастыря. 
Высокопреосвященнейшему Сергию 
сослужили преосвященный Софроний, 
епископ Кинельский и Безенчукский, и 
духовенство двух епархий.

На малом входе, согласно Указу Свя-
тейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла, Высокопреосвященней-
ший Сергий удостоил богослужебно-
иерархических наград ряд клириков 
Самарской епархии.

После богослужения Высокопреосвя-
щеннейшего Сергия и преосвященного 
Софрония приветствовал настоятель 
Свято-Воскресенского мужского монасты-
ря игумен Фома (Мосолов).

Затем владыка Сергий обратился к 
собравшимся богомольцам: «Поздрав-

ляю вас с праздником Святой Пасхи. Хри-
стос воскресе! Сегодня мы совершили 
чин великого освящения этого храма, и 
наши сердца исполнились радости и бла-
годарения Господу. Храм благоукрашен, 
благоустроен. Он величественный, испол-
нен особой византийской глубины, Боже-
ственной высоты, а главное – легкости 
молитвы. Значит, здесь будет преизоби-
ловать Божественная благодать, помогая 
всем нам, немощным, уврачевать наши 
духовные и физические раны. Пусть 
Господь благословит всех вас Своим 
Божественным благословением и дарует 
вам Божественную благодать. Христос 
воскресе!»

+ + +

24 апреля, в четверг Светлой седми-
цы, митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий посетил Самарскую городскую 
клиническую больницу №8. После корот-
кой встречи с медицинским персоналом 
Высокопреосвященнейший Сергий 
направился к месту будущего строитель-
ства церкви. Здесь, на внутренней терри-
тории медицинского учреждения, был 
отслужен молебен. Затем владыка Сергий 
освятил место будущего строительства 
храма.

После богослужения владыка Сергий 
обсудил с главным врачом больницы 
Александром Владимировичем Вавило-
вым вопросы благоустройства террито-
рии, прилегающей к месту будущего 
храма, прокладку инженерных коммуни-
каций.

Решение о строительстве храма на 
территории больницы №8 коллектив 
медицинского учреждения принял едино-
гласно.

ТОРЖЕСТВА В ШКОЛЕ-ИНТЕРНАТЕ №117 

24 апреля, в четверг Светлой седми-
цы, митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий посетил специальную (коррекци-
онную) общеобразовательную школу-
интернат №117 г. Самары, где в пасхаль-
ные дни проходил педагогический форум 
с участием зарубежных представителей.

Владыку Сергия встретили педагоги и 
учащиеся – представители 15 городов Рос-
сии и Казахстана. Обращаясь к собрав-
шимся, Высокопреосвященнейший Сер-
гий сказал: «Я очень рад встретиться с 
вами в эти святые пасхальные дни, когда 
все мы с особой силой ощущаем любовь 
Божию. Божественная любовь проистека-
ет от Самого Бога и касается сердца каж-
дого человека и прежде всего сердца 
ребенка. Детская чистота всегда привле-

кательна, умилительна, овеяна радостью. 
А религиозная основа воспитания ребен-
ка пробуждает в нем одухотворенность, 
божественность. Пусть Ангел мира, а он 
действительно существует, он действи-
тельно открывается детям, помогает 
детям на жизненном пути. При этом вам, 
взрослым, важно научить детей молиться 
– это облегчит им познание другой реаль-
ности, принесет радость, умиротворение, 
снизит градус возможной напряженно-
сти».

После завершения торжественной 
части детям вручили подарки от владыки 
Сергия – пасхальные куличи и крашеные 
яйца.

Затем все вышли во двор школы-
интерната, где Высокопреосвященней-
ший Сергий освятил скульптурную ком-
позицию «Добрый Ангел Мира» - символ 
международного общественного движе-
ния «Добрые дети мира». Под восторжен-
ные возгласы мальчиков и девочек в небо 
взлетели десятки цветных шаров.

…Специальная (коррекционная) 
общеобразовательная школа-интернат 
№117 была создана в марте 1951 года. В 
школе тогда открылось 4 начальных клас-
са. В 1974 году здесь начали работу 
учителя-сурдопедагоги. Базой для всех 
учебных мероприятий коррекционной 
школы во все времена являлась работа по 
развитию слуха и речи. Только на учившись 
слушать и говорить, слабослышащие и 
позднооглохшие дети могут адаптиро-
ваться в обществе. Эта работа принесла, 
по оценке Министерства науки и образо-
вания Самарской области, исключитель-
ные результаты. С 2002 года школа предо-
ставила возможность учащимся получать 
среднее (полное) общее образование. В 
2003-2004 учебном году слабослышащие 
выпускники школы №117 одними из пер-
вых в России приняли участие в итоговой 
аттестации в форме ЕГЭ.

Школа сегодня – это 22 класса, 205 
учеников, 64 педагога. Школа принимает 
участие в смотрах, конкурсах образова-
тельных учреждений различного уровня. 
Сейчас на базе школы работают Реабили-
тационный центр для детей, Ассоциация 
сурдопедагогов Самарской области, 
Центр здоровьесбережения «Территория 
здоровья», Региональное отделение меж-
дународного общественного движения 
«Добрые дети мира». Одним из главных 
достижений школы последних лет явля-
ется открытие на базе школы Реабилита-
ционного центра для детей с кохлеарны-
ми имплантантами и Ассоциации роди-
телей детей с кохлеарными имплантан-
тами.

Между прочим, в числе многочислен-
ных дипломов, грамот, похвальных 
листов, которыми награждена школа и ее 
педагоги, есть и благодарственная грамо-
та директору центра Ирине Анатольевне 
Барановой - от Архиепископа Самарского 
и Сызранского Сергия, датированная 8 
апреля 2007 года – «В благословение за 
усердные труды во славу Русской Право-
славной Церкви».

… После освящения скульптурной 
композиции «Добрый Ангел Мира» 
митрополит Сергий совершил во дворе 
школы чин освящения закладного камня 
в основании храма.

БОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТУРГИЯ В ИВЕРСКОМ 
ЖЕНСКОМ МОНАСТЫРЕ 

22 апреля, во вторник Светлой сед-
мицы, день праздника иконы Божией 
Матери «Иверская», митрополит Самар-
ский и Сызранский Сергий совершил 
Божественную литургию в Иверском 
женском монастыре г. Самары. Высоко-
преосвященнейшему Сергию сослужили 
преосвященный Никифор, епископ 
Отрадненский и Похвистневский, и прео-
священный Софроний, епископ Кинель-
ский и Безенчукский.

На малом входе Высокопреосвящен-
нейший Сергий удостоил богослужебных 

Хронограф
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наград ряд клириков Самарской митро-
полии.

После чтения Евангелия Владыка 
Сергий обратился к собравшимся с пас-
хальным поздравлением: «Всех вас сер-
дечно поздравляю с великим, спаситель-
ным праздником Воскресения Христова. 
Пусть праздник Святой Пасхи поможет 
нам измениться к лучшему. Пусть он 
принесет радость и мир в наши сердца, 
пусть он укрепит нас на пути следования 
к Богу. Пасхальную радость дано ощу-
щать людям, которые имеют чувство 
религиозного Божественного присут-
ствия. Бог всегда шествует с каждым 
человеком, невзирая на его нравственное 
состояние. Порой превратности судьбы 
отдаляют человека от Бога, но затем, 
если человек хранит в сердце радость о 
воскресшем Христе, то опять возвраща-
ются на свою, Богом определенную, жиз-
ненную стезю. Узреть же Бога можно 
только чистым сердцем. А для этого необ-
ходимо постоянно практиковать, возгре-
вать дар Божественного присутствия. А 
это возможно через молитву, через памя-
тование о Боге. Мы спасаемся Церковью, 
в Ней освящаем свое человеческое есте-
ство, возрастаем в меру духовного возрас-
та Христа и проникаем в те Божествен-
ные тайны, которые Господь по нашему 
сердцу, по нашей чистоте открывает. Дай 
Бог, чтобы радость Христова Воскресе-
ния помогала нам преодолевать различ-
ные жизненные испытания, искушения и 
соблазны, быть терпеливыми и муже-
ственными, и тогда вокруг нас изменится 
мир. Пусть воскресший Христос пребы-
вает со всеми нами силою Святого Духа. 
Христос воскресе!»

Затем состоялся традиционный 
крестный ход вокруг обители. По оконча-
нии праздничного богослужения Высо-
копреосвященнейшего Сергия, преосвя-
щенных Никифора и Софрония привет-
ствовала настоятельница Иверского жен-
ского монастыря игуменья Иоанна. От 
лица насельниц монастыря и участников 

богослужения она поздравила их с празд-
ником Воскресения Христова.

ПРАЗДНИК В САМАРСКОМ ЮРИДИЧЕСКОМ 
ИНСТИТУТЕ ФСИН

24 апреля, в четверг Светлой седми-
цы, митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий посетил Самарский юридический 
институт Федеральной службы исполне-
ния наказания по Самарской области.

Начался этот визит с богослужения в 
храме во имя святого благоверного князя 
Димитрия Донского, находящемся на тер-
ритории института.

После окончания Пасхальной утре-
ни, за которой вместе с начальником 
института генерал-майором внутренней 
службы Романом Ромашовым молились 
верующие курсанты, командиры подраз-
делений и преподаватели, владыка Сер-
гий сказал: «Поздравляю вас с праздни-
ком Святой Пасхи. Желаю милости, радо-
сти и благословенных успехов от Господа 
Воскресшего. Сегодня Святая Церковь 
приобщает всех нас к этому великому 
торжеству, чтобы мы реально пережили 
его в своем сердце. Праздник Пасхи – это 

еще и всеобщая надежда, что Господь 
призрит на нашу многострадальную 
землю, возродит наше Отечество и обу-
строит наш народ. При этом очень важно, 
чтобы сам человек чувствовал свою 
ответственность перед Богом, своей сове-
стью и людьми. Дай Бог, чтобы в этом 
храме вы ощущали себя частицей горне-
го Неба и молились о себе и о своих близ-
ких. Если человек молится, многое меня-

ется в его личной, семейной жизни, в 
учебе и работе. Молитесь – и Господь 
услышит вас, услышит и поможет. Хри-
стос воскресе!»

Затем в актовом зале состоялась встре-
ча митрополита Сергия с учащимися, пре-
подавателями и офицерами института. 
Владыка Сергий поздравил коллектив 
учебного заведения со Светлым праздни-
ком Пасхи и вручил церковные награды 
нескольким сотрудникам Федеральной 
службы исполнения наказания по Самар-
ской области.

Начальник юридического института 
генерал-майор внутренней службы Роман 
Ромашов в своем слове сказал: «Возрож-
дение России предполагает и возрожде-

ние православных традиций, православ-
ных праздников, возрождение культуры 
русской нации. Но при этом мы должны 
всегда помнить, что в основе этого воз-
рождения лежит Православие. И здесь 
для нас очень важна сложившаяся тради-
ция – проводить в институте Пасхальные 
чтения. За что огромное спасибо Вам, ува-
жаемый Владыка. Спасибо за понимание 
наших проблем и специфики работы. 
Считаю очень важным, чтобы у людей 
была вера в Бога. Это поможет нашим 
выпускникам – будущим сотрудникам 
Федеральной службы исполнения нака-
зания - уверенно идти по пути тюремного 
служения. А в этом служении они обяза-
тельно будут взаимодействовать с Рус-
ской Православной Церковью, с государ-
ственными учреждениями. Поздравляю 
всех с праздником Святой Пасхи».

Затем заместитель начальника ФСИН 
по Самарской области полковник вну-
тренней службы Артур Маливанчук 
наградил ведомственными наградами ряд 
священников Самарской епархии, окорм-
ляющих учреждения Федеральной служ-
бы исполнения наказания.

ПРАЗДНОВАНИЕ ПАСХИ В СЕМИНАРИИ

20 апреля 2014г., в Пасхальное Вос-
кресенье,  Владыка-ректор принял 
поздравления от учащихся Самарской 
духовной школы, а также профессорско-
преподавательской корпорации и сотруд-
ников.

Днем Пасхального Воскресенья пра-
вящий митрополит посетил Семинарию. 
От лица священства, сотрудников, учащих 
и учащихся СамДС его поздравил прорек-
тор Семинарии протоиерей Олег Агапов. 
В ответном слове Владыка-ректор также 
поздравил присутствующих со Светлым 
праздником Воскресения Христова, после 
чего состоялся праздничный обед.

Митрополит Сергий освятил место 
под строительство храма.

http://www.samara.orthodoxy.ru/,
http://samds.ru/

ПРАВОСЛАВНАЯ 

ДЛЯ УКРЕПЛЕНИЯ СЕМЬИ
24 апреля глава Думского комитета 

по делам семьи, женщин и детей Елена 
Мизулина выступила на заседании кру-
глого стола за запрет одиноким женщи-
нам и мужчинам пользоваться услугами 
суррогатных матерей. Кроме того, она 
предлагает запретить оказание таких 
услуг на коммерческой основе. 

«В России до 90% населения - про-
тив легализации однополых «браков» и 
против предоставления таким семьям 
права усыновлять детей. Если только 
мы разрешаем одинокой женщине и 
одинокому мужчине пользоваться сур-
рогатным материнством, то мы с вами 
таким образом перечеркиваем все, что 
требует у нас общество», - сказала Елена 
Мизулина. 

По ее словам, «Госдума единодушна 
в этом вопросе с обществом» и запрет 
одиноким пользоваться методами сур-
рогатного материнства планируется 
включить в рекомендации по итогам 
круглого стола. 

«Мне представляется, что коммер-
ческое суррогатное материнство - это за 
гранью добра и зла», - отметила Елена 
Мизулина, предложив также вписать в 
рекомендации по итогам заседания 
запрет на коммерческое суррогатное 
материнство. 

В рекомендации войдет и предло-
жение применить порядок, схожий с 
тем, что действует в Великобритании, 
когда только родственница одного из 
супругов может вынашивать ребенка в 
качестве суррогатной матери.

«Интерфакс-Религия»

ЗАКАРПАТСКАЯ РУСЬ ОБЪЯВЛЕНА 
НЕЗАВИСИМОЙ РЕСПУБЛИКОЙ

24 апреля в Ужгороде провозглаше-
но независимое государство русинов — 
Закарпатская республика.

Таким образом, государство руси-
нов – Закарпатская Русь - начинает 
отсчет новой эры. Об этом сообщает 
Центральное информационное агент-
ство Новороссии.

Напомним, что бывшая Закарпат-
ская область находится на самом западе 
Украины и ее жители этнически отли-
чаются от жителей Львовской и других 
западных областей Украины.

Русины – самобытный народ, пред-
ставители которого не считают себя 
украинцами, не говорят на украинском 
языке. Русины — неотъемлемая часть 
Русского мира, и они не видят своего 
будущего в укронацистском государ-
стве, которое пытаются выстроить 
нынешние мазепинские власти в Киеве 
- хунта, захватившая власть.

Еще в сентябре 1991 года в результате 
рассмотрения «Вопроса о провозглаше-
нии Закарпатья автономным краем 
Украины» областная Рада приняла реше-
ние вынести на референдум вопрос «О 
статусе Закарпатья в составе Украины».

1 декабря 1991 года, одновременно с 
референдумом о независимости Украи-
ны, прошел Закарпатский областной 
референдум, на котором 78% участни-
ков голосования высказались за прида-
ние области статуса «специальной само-
управной территории». Однако рефе-
рендум об «автономном статусе обла-
сти», который однозначно юридически 
оформил волю народа, был проигнори-
рован украинскими властями. 

http://www.rusimperia.info/news/id19628.html

ОБЕЗПОКОЕННОСТЬ ЗАПАДА

Министр иностранных дел Шве-
ции Карл Бильдт заявил, что в послед-
ние несколько лет Россия изменилась 
в худшую сторону. Если в первое деся-
тилетие после развала Советского 
Союза она демонстрировала во вну-
тренней и внешней политике привер-
женность западным ценностям и пыта-
лась привить их населению, то нынеш-
нее русское руководство пошло на 
поводу у этого самого населения и, 
таким образом, встало в жесткую оппо-
зицию Западу.

По словам шведского министра, 
Путин демонстрирует приверженность 
не общемировым, а православным цен-
ностям. Именно стремлением защитить 
от истребления сирийских православ-
ных он объясняет поддержку Путиным 
«режима Асада», покровительствующе-
го «христианским ортодоксам».

И именно стремлением «уничто-
жить униатскую Церковь и вернуть 
украинскую автокефалию в лоно 
Московской Патриархии» Бильдт объ-
ясняет стремление Путина установить 
контроль над Украиной.

Однако именно Православие, кото-
рое, по мнению Бильдта, опаснее ислам-
ского фундаментализма, и представля-
ет главную угрозу для западной циви-
лизации, пытается регламентировать 
семейные отношения и не поощряет 
содомитов и трансгендеров.

Слова шведского министра проком-
ментировал к. и. н., доцент факультета 
международных отношений СПбГУ 
Александр Сотниченко.

Этот шведский политик высказал 
то, что сейчас у многих на уме. В насто-

ящее время Россия довольно резко 
меняет свою политическую линию, 
которая все больше становится антиза-
падной. Опять же, политик из Швеции 
очень верно отметил, что «Путин пошел 
на поводу» у народа России, у своих 
избирателей.

Если сравнить политику властей в 
90-е годы и отношение к ней населе-
ния, то мы увидим прямо противопо-
ложную картину. Ельцин или Горбачев 
пользовались поддержкой на Западе, а 
население своей страны их ненавиде-
ло, мы помним, насколько был низок 
их рейтинг в стране. Сейчас мы видим 
прямо противоположную картину. 
Рейтинг Путина в России вырос до 
небывалого уровня, в то время как у 
западных политиков все действия вла-
стей вызывают дикую критику. Они в 
один голос кричат о том, что Россия 
отошла от западных ценностей. Это 
лишний раз подтверждает тезис о том, 
что Россия - это не западная цивилиза-
ция и наши устремления противопо-
ложны западным.

Для Западной Европы традицион-
ное христианство, а это прежде всего 
Православие, чрезвычайно опасно. 
Говоря об исламе, европейцы могут 
заявлять, что мусульмане дикие, потому 
что они не христиане, а в случае с Пра-
вославием сложнее. Это традиционное 
христианство, Православие сохранило 
традиционные христианские ценности. 
Кроме того, православные еще и белые 
люди, но тем не менее  придерживают-
ся отличных от нынешних европейских 
ценностей. Именно поэтому западные 
политики видят особую опасность в Рос-
сии и в Православии. 

http://ruskline.ru/news
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Вглядываясь в былое ПАРИЖСКАЯ
РОВНО 200 ЛЕТ НАЗАД, 10/23 АПРЕЛЯ 1814 ГОДА, В ДЕНЬ СВЕТЛОГО ХРИСТОВА ВОСКРЕСЕНИЯ, 

ОТВЕТНЫЙ ВИЗИТ 

Против Европейского похода высту-
пали многие. Продолжение войны с 
Наполеоном требовало огромных 
затрат, а от Вильны до Москвы страна 
была сильно разграблена варварами 
«двенадцати языков». В числе против-
ников продолжения войны были глав-
ный герой 1812 года фельдмаршал Куту-
зов и приближенный к императору 
адмирал Шишков. Шишков настаивал 
на том, что Наполеон больше не сунется 
к нам, а следовательно, его нужно оста-
вить в покое, и пусть Европа сама с ним 
разбирается. На это Александр I отве-
чал:

— Господину Бонапарте угодно 
было явиться к нам без приглашения, и 
мы его вынуждены были принимать. 
Теперь пришла пора нам нанести ответ-
ный визит в Париж. В день своего рож-
дения, дабы особо отметить свою благо-
дарность Кутузову, император назначил 
бал в доме Михаила Илларионовича. 
Шишков стал уговаривать Кутузова, что 
на этом балу самое время будет отгово-
рить Александра от задуманного похо-
да. Фельдмаршал со вздохом отвечал 
адмиралу:  «Я уже говорил ему: «Ваше 
Величество! Вы дали обет не класть ору-
жия до той поры, пока хотя бы один 
неприятель остается в пределах Отече-
ства нашего. Неприятель изгнан, пора 
положить оружие». Я приводил ему 
всякие доказательства того, что я прав, 
но скажу тебе откровенно, друг мой, 
когда он не в силах опровергнуть мои 
доказательства, он, бывает, подойдет ко 
мне, обнимет, поцелует, я расплачусь и 
соглашаюсь с ним». На балу у Кутузова 
между императором и фельдмаршалом 
едва не вспыхнула ссора, когда выясни-
лось, что Александр под влиянием 
царедворца поляка Чарторыйского объ-
явил амнистию всем полякам, прини-
мавшим участие в войне против нас на 
стороне Наполеона. Михаил Илларио-
нович был в бешенстве. Мало того, что 
все эти богатейшие Потоцкие и Радзи-
виллы, поддерживая врага, продолжа-
ли получать доходы со своих русских 
имений, еще и амнистия! И это при том, 
что Кутузов требовал у императора 
передать все земли, принадлежащие 
польским магнатам, в руки доблестных 
офицеров, героев 1812 года. Отныне 
Кутузов готов был поддержать Алексан-
дра в его стремлении нанести ответный 
визит, но при том условии, чтобы в пер-
вую очередь русские войска вошли в 
Польшу. В течение последних пятиде-
сяти с лишним лет было принято умал-
чивать об участии Польши в войне 1812 
года, дабы не бросать тень на нашу 
условную дружбу с польским народом. 
По свидетельствам очевидцев, поляки 
хуже всех зверствовали в Москве и в 
Смоленске, яростнее других грабили и 
убивали мирных жителей. Для под-
тверждения этого достаточно осмыс-
лить лишь один факт. Александр благо-
душно настроен по отношении к Поль-
ше, амнистирует поляков и не отнимает 
земли у магнатов. В таком настроении 
он приезжает в Вильну (нынешний 
Вильнюс) и здесь обнаруживает, что во 
время оккупации Вильны поляками 
было вырезано все остававшееся в горо-
де русское население. Зрелище до сих 
пор не убранных, обезображенных тру-
пов столь сильно повлияло на государя, 
что его отношение к Польше стало 
резко меняться. В январе 1813 года рус-
ские войска перешли границу Варшав-
ского герцогства. 

К сожалению, Кутузов после окон-
чания кампании 1812 года сильно сдал. 
Он продолжал считаться главнокоман-
дующим, но силы его с каждым днем 
покидали. Ему было еще только 67 лет, 
но сказывались тяжелые раны, полу-
ченные им в походах. Руководил окку-

пацией Польши доблестный генерал 
Милорадович. В конце января он всту-
пил в Варшаву. Ключи от города ему 
вручил тот же префект, который девят-
надцатью годами раньше преподносил 
их Суворову. Адам Чарторыйский в 
письме предложил Александру создать 
Польское королевство под властью 
великого князя Михаила Павловича. 
Александр отвечал ему отказом. Он уве-
рял Чарторыйского, что ему 
по-прежнему дороги интересы польско-
го народа, но «…образ поведения у нас 
польской армии, грабежи в Смоленске и 
Москве, опустошение всей страны ожи-

вили прежнюю ненависть». Никакой 
речи о построении польской государ-
ственности быть не могло. Тем более 
что Чарторыйский предлагал включить 
в территорию Польского королевства 
обширные земли. «Не забывайте, — 
писал ему в ответном письме царь, — 
что Литва, Подолия, Волынь считают 
себя до сих пор областями русскими, и 
никакая логика в мире не убедит Рос-
сию, чтобы они могли быть под влады-
чеством иного государя, кроме того, 
который царствует в ней!» Польша 
тогда не имела выхода к морю, и все ее 
нынешние северные земли принадле-
жали Пруссии. Пруссия оставалась 
союзником Наполеона. Еще в конце 
1812 года Витгенштейн, Чичагов и Пла-
тов, преследуя отступающего Мюрата, 
взяли штурмом Кенигсберг. В начале 
1813 года они стремительно форсирова-
ли Вислу и взяли Данциг (нынешний 
Гданьск). Тем временем наши войска 
завершили оккупацию Польского гер-
цогства, перешли Одер и вступили в 
пределы Пруссии в районе Бреслау 
(нынешний Вроцлав). Прусский король 
Фридрих-Вильгельм мгновенно прим-
чался в Бреслау и бросился в объятья 
русского императора. Отныне он вновь 
становился нашим союзником и про-
тивником Наполеона. «Во имя Пресвя-
той и нераздельной Троицы» был под-
писан «Договор о мире, дружбе и насту-
пательном и оборонительном союзе 
между Его Величеством Королем Прус-
ским и Его Величеством Императором 
Всероссийским». Теперь встал вопрос о 
том, как и когда идти дальше. Слабею-
щий Кутузов по-прежнему был против: 
«Самое время идти теперь за Эльбу. Но 
как воротимся? С рылом в крови!» 
Михаилу Илларионовичу оставалось 
жить считанные недели. К счастью, про-
рочества великого полководца не сбы-
лись. Заграничный поход русской 
армии оказался успешным. Впереди 
были Берлин, Гамбург, Лейпциг, 
Эрфурт, Амстердам, Страсбург и, нако-
нец, главная цель — ответный визит в 
Париж. Среднестатистический житель 
нашей страны на вопрос «Какие были 
главные сражения с Наполеоном?», 
вероятнее всего, назовет Аустерлиц, 

Бородино и Ватерлоо. Прежде всего 
потому, что два первых были отображе-
ны в бондарчуковских экранизациях 
безсмертного романа Льва Николаеви-
ча Толстого «Война и мир», да и сам 
роман многие наши соотечественники, 
коим за сорок, читали. Про Ватерлоо 
был также снят Бондарчуком фильм, 
правда, похуже. Шведская эстрадная 
группа «Абба» в свое время пела попу-
лярнейшую песню «Waterloo». К тому 
же, запоминается, что это было послед-
нее сражение великого императора 
Франции. О Лейпцигской битве, воз-
можно, и помнят, что это была «Битва 

народов», но кто там сражался и как 
развивались события — это уже для 
среднестатистического россиянина 
многовато, а житель Европы или Аме-
рики, загрузив свои мозговые файлы 
информацией об этом событии миро-
вой истории, вообще рискует перегреть 
и перенасытить извилины. Между тем 
по своему значению это была одна из 
важнейших битв эпохи наполеоновских 
войн, а по количеству погибших — 
самая кровопролитная. В «Битве наро-
дов» сражалось максимальное количе-
ство человек — с обеих сторон в общей 
сложности полмиллиона, что по тем 
временам было непревзойденным 
рекордом. И войска Наполеона, в основ-
ном — французы и поляки, потеряли 
доселе неслыханное количество убитых 
и раненых. Потерпев поражение под 
Лейпцигом, Наполеон в дальнейшем не 
одержал ни одной победы. Об этой 
битве мы знаем, что русские войска 
«тоже в ней участвовали». Но нам 
неплохо бы знать и то, что среди множе-
ства народов, дравшихся на огромном 
пространстве вокруг Лейпцига, русских 
было больше всего — 127 тысяч. При 65 
тысячах австрийцев и 90 тысячах прус-
саков. Войска коалиции состояли из 
четырех армий, которые с северо-запада 
и юго-востока наступали на Лейпциг, 
занятый Наполеоном. А вот как выстра-
иваются все участники «Битвы наро-
дов» по своему количеству от наиболь-
шего к наименьшему: русские, францу-
зы, австрийцы, пруссаки, поляки, 
шведы, итальянцы, бельгийцы, гол-
ландцы и другие. Таким образом, основ-
ными действующими лицами сражения 
вновь, как и при Бородине, являлись 
русские и французы. Как и год назад, 
все решалось между ними. Почему же 
тогда Лейпцигское сражение менее 
известно у нас, чем Бородинское? Пре-
жде всего потому, что это было гене-
ральное сражение так называемой 
Заграничной кампании 1813 года, кото-
рую проводил российский император 
Александр Ι. А к нему в нашей истории, 
особенно советского периода, отноше-
ние было хуже некуда. Как заклеймил 
его Александр Сергеевич «плешивым 
щеголем», «властителем слабым и 

лукавым», «нечаянно пригретым сла-
вой», так и пошло-поехало. В итоге 
несколько поколений русских людей и 
на всю военную кампанию 1813–1814 
годов смотрели как на никчемную. 
Дошли, мол, до своей границы, и нечего 
было в Европу лезть! Можно подумать, 
что такой самолюбивый вояка, как 
Наполеон, смирился со своим изгнани-
ем из России и больше бы не стал к нам 
лезть! И государь Александр Павлович 
это прекрасно понимал. Вот ради чего 
он вынужден был начать «ответный 
визит». Во избежание новых больших 
жертв ему приходилось проливать рус-
скую кровь. Еще одной причиной наше-
го неблагодарного забвения «Битвы 
народов» явилось то, что после смерти 
Кутузова в войсках не было любимца, 
подобного Михаилу Илларионовичу. 
Наши главнокомандующие почти все 
были нерусские. Немецкий барон Бен-
нигсен состоял на русской службе с 1773 
года. Участник заговора против Павла I, 
Леонтий Леонтьевич расцвел в ранние 
годы правления императора Алексан-
дра. Он проиграл Наполеону битву при 
Фридланде. С именем Беннигсена свя-
зывалось воспоминание о тяжелом 
отступлении летом 1812 года от Немана 
до самого Бородинского поля. После 
смерти Кутузова весной 1813 года ста-
рый генерал вновь стал главнокоманду-
ющим русской армией. А в Лейпциг-
ском сражении ему была поручена так 
называемая Польская армия. Почему 
«так называемая»? Потому что имя свое 
она носила лишь номинально. Поляков 
в ней почти не было, все поляки сража-
лись на стороне Наполеона. Богемской 
армией командовал австрийский гене-
рал Шварценберг, хотя на самом деле ее 
военачальником был герой Отечествен-
ной войны 1812 года шотландец Миха-
ил Богданович Барклай де Толли. Во 
главе Силезской армии стоял прусский 
генерал-фельдмаршал Гебхард Лебе-
рехт Блюхер, за свою отвагу и реши-
тельность носивший прозвище «мар-
шал Вперед». Наконец, во главе Север-
ной армии стоял Жан Батист Бернадот, 
бывший маршал наполеоновской 
армии, в 1810 году уволенный в отстав-
ку. Тогда же шведский ригсдаг едино-
душно избрал его наследником престо-
ла королевства Швеции. У Бернадота 
были старинные связи со Швецией, он 
освобождал шведских пленников в Гол-
ландии и заслужил любовь шведов. 
Теперь именно в составе его армии 
находилось 18 тысяч шведских солдат и 
офицеров. Армиями Наполеона коман-
довали его любимые маршалы. С севера 
Лейпциг прикрывали Ней и Мармон. 
Мишель Ней, сын бочара, ныне носив-
ший титулы «герцог Эльхингенский» и 
«князь Московский». Огюст Фредерик 
Луи Виесс де Мармон — потомственный 
аристократ, герцог Рагузский, плечом к 
плечу с Наполеоном начиная с осады 
Тулона в 1793 году. Во время Русской 
кампании 1812 года воевал в Испании и 
Португалии, где шли весьма ожесточен-
ные бои. После Лейпцига ему суждено 
будет подписать капитуляцию Парижа, 
перейти на сторону Бурбонов и оста-
ваться с ними даже во время наполео-
новских «ста дней». С юга Лейпциг при-
крывал самый любимый маршал Напо-
леона — Иоахим Мюрат, сын трактир-
щика, а теперь — герцог Клевский и 
Бергский, король Неаполитанский. В 
год восхождения Наполеона Мюрат 
женился на его сестре Каролине. В 1808 
году он залил кровью восставший 
Мадрид. В 1812-м руководил отступав-
шей из России «великой армией». На 
западном участке во главе двенадцати-
тысячного корпуса дефилировал лич-
ный адъютант Бонапарта Анри Грасьен 
Бертран. Битва началась 4(17) октября в 
10 часов утра. Во второй половине дня, в 
виду успешных действий французов, 
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наступил критический момент. Мюрату 
удалось смять русско-прусскую линию и 
обратить ее в бегство. Наполеон решил, 
что победа достигнута. В Лейпциге зво-
нили во все колокола. Ставка Алексан-
дра Ι находилась в нескольких сотнях 
метров от того места, где всего одной 
русской артиллерийской роте и лейб-
казакам императорского конвоя с 
огромным трудом еще удавалось сдер-
живать натиск французов. Государь, как 
и в предыдущей битве под Дрезденом, 
вел себя безстрашно. Михайловский-
Данилевский с восторгом опишет эти 
«лучшие минуты военной деятельности 
Александра». Русский император отка-
зывался уходить из-под града пуль и 
снарядов. «Положение императора 
было тем опаснее, что позади него нахо-
дился длинный и глубокий овраг, через 
который не было моста». Видя чудо-
вищный натиск французов, царь послал 
в бой своего лучшего генерала — про-
славленного героя Отечественной 
войны 1812 года Николая Николаевича 
Раевского, командовавшего при Боро-
дине знаменитой батареей. Дивизия 
Раевского, подкрепленная батареей 
молодого и талантливого военачальни-
ка Николая Онуфриевича Сухозанета, а 
также прусской бригадой генерала 
Клейста, совершила чудо — вырвала 
победу из рук торжествующих францу-
зов. Мюрат был остановлен и отброшен. 
Именно здесь решился исход всего сра-
жения. Ободренные небывалым успе-
хом Раевского, союзники с большей 
отвагой устремились в бой. К концу дня 
вокруг Лейпцига лежало около семиде-
сяти тысяч трупов и раненых.

Напрасно советские историки впо-
следствии всегда старались изобразить 
нам в лице  Александра Ι труса! Лейпциг 
был взят с огромными потерями. Поня-
товский, дважды раненный, во время 
отступления утонул при переправе 
через реку Эльстер. А сама переправа 
оказалась сущим адом для отступаю-
щих, которые понесли здесь шестую 
часть всех своих потерь в «Битве наро-
дов». Повторилось то же, что и год 
назад во время переправы через Бере-
зину. Сражение под Лейпцигом стало 
главным ударом по Наполеону, его 
катастрофой. Стремительно была осво-
бождена Германия, а ровно через пять 
месяцев после «Битвы народов» рус-
ские войска войдут в Париж. И глубоко 
символично, что первым к столице 
Франции подойдет не кто-нибудь, а 
колонна прославленного и безстрашно-
го нашего генерала Николая Николае-
вича Раевского, одного из главных геро-
ев и Бородина, и Лейпцига. 

ПРАВОСЛАВНАЯ ПАСХА В ПАРИЖЕ

 Путешественник, оказавшийся на 
Южном Урале, с удивлением обнару-
жит, что именно здесь расположены 
Берлин и Варна. Каково же будет его 
изумление, когда он узнает, что и 
Париж тоже находится тут, а не во 
Франции! Так уж получилось, что 
уральские казаки, в начале девятнад-
цатого века осваивавшие здешние 
места, дали своим поселениям звонкие 
имена, связанные со славой русского 
оружия. Вот и попали на географиче-
ские карты населенные пункты, вос-
крешающие в памяти громкие победы 
наших предков — Бородиновка, Тару-
тино в честь сражения за Тарутинский 
редут, Чесма во славу Чесменского сра-
жения. Ну, а Париж, и заодно с ним 
Фершампенуаз, знаменуют собой 
память о весне и Пасхе 1814 года, когда 
солдатушки-браво-ребятушки закон-
чили свой заграничный поход и раз-
громили Наполеона в его собственном 
гнезде. «Ils ont traversé le Rheine…» 
(«Они переправились через Рейн…») 
— с этих слов начинался один из бра-

вурных гимнов донаполеоновской 
Франции, под который и до сих пор 
плачут ностальгирующие по своей глу-
бокой старине французы.

 Наполеон в спешке стягивал попол-
нение и к середине января собрал около 
175 тысяч необученных солдат. Он при-
звал своих подданных к народной 
войне. Тем временем наша армия дви-
галась по Франции и безпрепятственно 
брала один город за другим. Таким мар-
шем, пройдя без малого полторы тыся-
чи километров, 8 (21) марта она нако-
нец встретилась с армией Наполеона у 
Арси, на берегу реки Об. Но Бонапарт не 
вступил в битву, а двинулся к северу, 
навстречу основной армии союзников. 
Этот маневр и погубил его. Первое сра-
жение произошло в 120 километрах от 
французской столицы, близ селения 
Фер-Шампенуаз 13 (26) марта. Русско-
австрийская кавалерия нанесла пора-
жение французам, шедшим на помощь 
к Наполеону. Путь русским на Париж 
оказался распахнутым. Через четыре 
дня после победы при Фер-Шампенуазе 
авангард нашей армии под командова-
нием генерала Раевского вышел на 
позицию, с которой уже открывался 
дальний вид на столицу Франции. 
Штурм начался утром 18(31) марта, а 
уже в 11 часов утра маршал Мармон 
известил брата Наполеона Жозефа, 
формально возглавлявшего битву за 
столицу: «Я не мог продержать оборону 
более двух часов и предупредить несча-
стье насильственного взятия Парижа». 
Император Александр I, отпуская от 
себя пленного генерала Пейра, велел 
передать Мармону, что он хочет мирно-
го решения, но готов идти на самый 
решительный штурм города: «С бою 
или церемониальным маршем, на раз-
валинах или в пышных палатках, но 
Европа должна нынче же ночевать в 
Париже». К вечеру началась выработка 
условий капитуляции. Последние 
выстрелы прозвучали уже на Монмар-
тре. Труднее всего было уломать прус-
ского фельдмаршала. «Накажи меня 
Бог, но я охотнее направил бы на это 
революционное гнездо мои пушки, 
нежели подзорную трубу», — злобно 
ворчал семидесятилетний Блюхер. 
После того, как марш музыкантов Твер-
ского полка огласил с Монмартра все 
окрестности, парижане стали веселее 
сдаваться под музыку. В сумерках рус-
ский император объезжал войска и 
весело поздравлял их с победой. На 
радостях Барклай де Толли был произ-
веден в звание фельдмаршала. Капиту-
ляцию подписывали уже в три часа 
ночи. Битва за Париж была выиграна 
гораздо меньшей кровью, чем предпо-
лагалось. Французы потеряли 9 тысяч 
погибших, русские — 6 тысяч, австрий-
цы и пруссаки, как водится, прятавшие-
ся за нашими спинами, — 3 тысячи. 
Спрятав акт о капитуляции себе под 
подушку, царь Александр крепко зев-
нул, упал на постель и заснул мертвым 
сном. Наутро он бодро принимал депу-
тацию перепуганных парижан. Русский 
император горел жаждой мести за 
сожженную Москву. Но мстить он соби-
рался совсем не так, как мстили бы 
европейские вандалы. Он решил нака-
зать французов полным проявлением 
истинно православного великодушия.    

  — Передайте парижанам, — сказал 
он депутации, — что я не вступаю в их 
стены в качестве врага и что от них зави-
сит иметь меня другом. Он действитель-
но прикладывал все старания, стремясь 
предотвратить насилие победителей 
над побежденными. Совсем не так дей-
ствовали войска союзников. Всюду, куда 
входили прусские и австрийские вой-
ска, оставалась выжженная земля, раз-
грабленные и сожженные дома, обезо-
браженные трупы. Народы, как извест-
но, не прощают другим былого, но утра-

ченного величия. Из всей нашей армии, 
увы, разбоями, грабежами и убийства-
ми отличались только казаки. С той 
поры слова «пруссак» и «казак» стали 
для французов синонимами слов 
«насильник», «грабитель», «убийца». 
Но остальная русская армия соблюдала 
приказы государя и не чинила никакого 
вреда покоренным французам. Наполе-
он оказался в окружении вблизи соб-
ственной покоренной столицы. Алек-
сандр не шел ни на какие переговоры с 
ним, требуя одного — безпрекословной 
капитуляции. 19 марта (1 апреля) 1814 
года в Париж вошли русская и прусская 
гвардейская пехота, кавалерия и артил-
лерия, батальоны австрийских гренадер 
и вюртембергский полк, общей числен-
ностью 35 тысяч человек. Русский импе-
ратор открывал торжественное шествие. 
При нем был будущий покоритель Кав-
каза генерал Ермолов. Победители 
вошли в грязное и вонючее Сен-
Мартенское предместье. Лишь на Север-
ном бульваре начали попадаться 
роскошные и богатые дома и улицы, 
вымощенные камнем. Из окон свисали 
белые простыни и скатерти, заменяв-
шие собой роялистские знамена. С тех 
пор белый флаг стал символом капиту-
ляции. Полковник Михаил Федорович 
Орлов заключил конвенцию с француз-
ским командованием о сдаче города 
союзникам, за что вскоре был произве-
ден в генерал-майоры. В своих записках 
о капитуляции Парижа он писал: «Все 
улицы, по которым союзники должны 
были проходить, и все примыкающие к 
ним улицы были набиты народом, кото-
рый занял даже кровли домов. Каза-
лось, Париж не хотел иметь посредни-
ков между собою и новыми гостями сво-
ими; народ, содержавшийся двенадцать 
лет в страдательном повиновении, как 
будто в первый раз пользовался свобод-
ным употреблением воли и громко 
обнаруживал своим восторгом, что при-
нимает на себя сделать императору 
Александру встречу, достойную велико-
го города». Прекрасное владение фран-
цузским языком приводило к тому, что 
русских офицеров парижане поначалу 
воспринимали как своих 
соотечественников-роялистов, до сей 
поры пребывавших в эмиграции. Пари-
жанки впрыгивали в седла к русским 
офицерам-красавцам, но даже узнав, 
что те русские, не спешили спрыгнуть.      
Александр старался никоим образом не 
проявлять своей надменности над 
побежденными. Даже французский 
историк Тьер писал: «Он никому не 
хотел так нравиться, как этим францу-
зам, которые побеждали его столько 
раз, которых он победил, наконец, в 
свою очередь, и одобрения которых он 
добивался с такой страстностью. Побе-
дить великодушием этот народ — вот к 
чему он стремился в ту минуту более 
всего». В доказательство своего велико-
душия он отпустил на волю всех плен-
ных. Ненавидя Наполеона, Александр 
при этом приказывал незамедлительно 
пресекать всякие безпорядки и распра-
вы над бонапартистами. Любопытен 
случай с Вандомской колонной, на вер-
шине которой красовалась медная 
фигура Бонапарта. Ее хотели свергнуть, 
набросили веревки, но посланные Алек-
сандром семеновцы предотвратили сей, 
как теперь бы сказали, «акт вандализ-
ма». Когда же царь увидел Вандомскую 

колонну, он усмехнулся: «Если б меня 
поставили столь высоко, то и у меня бы 
голова закружилась!» В это время шел 
Великий пост, и Александр стремился 
показать безбожной Европе, что он — 
православный государь. Он постился и 
в еде, и в чувствах, не давая ненависти к 
поверженному врагу проявиться хотя 
бы в чем-либо. Наполеон собирал в 
Фонтенбло последние силы. Десять лет 
назад именно здесь он вырвал из рук 
Папы Пия VII императорскую корону и 
сам вознес ее себе на чело. Здесь же ему 
суждено было произнести слова отрече-
ния от престола. У него оставалось 60 
тысяч верных штыков, но маршалы во 
главе с Неем, Коленкуром и Макдональ-
дом убедили Бонапарта в безполезно-
сти дальнейшего сопротивления. Акт об 
отречении Наполеона пришел к Алек-
сандру на Страстной неделе, когда рус-
ский монарх особенно строго постился, 
готовясь приобщиться Святых Тайн. 
Вместе с ним строго постилась и вся 
армия. Пасха наступила 10 (23) апреля. 
В Париже не существовало ни одной 
православной церкви.      Площадь 
Людовика XV с 1790 по 1795 год носила 
название площадь Революции, и вместо 
памятника королю в центре нее на 
высоком эшафоте красовалась огром-
ная гильотина. Здесь 21 января 1793 
года отсекли голову Людовику XVI, 
шестьдесят шестому королю Франции, 
правившему 6666 дней. Ликующую 
толпу народа кропили королевской кро-
вью, кощунственно изображая церков-
ное окропление. Здесь же впоследствии 
была казнена и королева Мария-
Антуанетта. И здесь же затем были 
обез главлены революционеры Дантон, 
Демулен, Робеспьер, Кутон и Сен-Жюст. 
В 1795 году после закрытия Якобинско-
го клуба площадь Революции была 
переименована в площадь Согласия. 
Кровавый эшафот и гильотину убрали. 
Именно здесь к Пасхе 1814 года был воз-
двигнут алтарь, вокруг которого собра-
лась вся русская армия. Семь священни-
ков в богатых облачениях совершили 
богослужение. Многотысячная паства, 
состоящая из русских воинов, пришед-
ших сюда через всю Европу, грянула:  
Христос воскресе! Воистину воскресе! 
Французы в ошеломлении и восторге 
выпученными глазами взирали на 
величайшее религиозное действо. «Все 
замолкло, все внимало! — вспоминал 
потом Александр. — Торжественная это 
была минута для моего сердца; умили-
телен и страшен был для меня момент 
этот. Вот, думал я, по неисповедимой 
воле Провидения, из холодной отчизны 
Севера привел я православное мое рус-
ское воинство для того, чтобы в земле 
иноплеменников, столь недавно еще 
нагло наступавших в Россию, в их зна-
менитой столице, на том самом месте, 
где пала царственная жертва от буйства 
народного, принести совокупную, очи-
стительную и вместе торжественную 
молитву Господу». Отечественная война 
1812 года и заграничный поход 1813-
1814 годов завершились в день Воскре-
сения Спасителя. Удивительная истори-
ческая рифма этому событию будет 
достигнута спустя полтора столетия, 
когда Великая Отечественная война 
1941-1945 годов также закончится в 
Светлую Христову Пасху! 

Александр Сегень
Православие. ру

И свет во тьме светит
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Донецкая народная респу-
блика - не проект, а в самом 
прямом смысле стихийное 

творчество масс. Это вынуждены 
признать и самозваные киевские 
«власти», и честные политологи, 
и скептики всех мастей внутри и 
вовне пока единой Украины. 
Вопреки всем прогнозам о том, 
что ДНР лишь инструмент в руках 
торгующихся с Киевом донецких 
толстосумов из Партии регионов 
и других политических сил, респу-
блика не идет на компромиссы и 
не поддается манипуляциям 
политиканов. Вопреки угрозам и 
попыткам «зачистки» - республи-
ка доказала, что способна дать 
отпор и регулярным войскам, и 
наемникам из «Правого сектора». 
Вопреки прогнозам о ее скором 
исчезновении - она существует, 
расширяет сферу влияния и гото-
вится к референдуму о суверени-
тете. О положении дел в республи-
ке нам рассказал сопредседатель 
Народного Совета ДНР Денис 
Пушилин.

- Какие вопросы вынесены на 
референдум и состоится ли он 11 
мая?

- Состоится. Технически почти все 
проблемы решены. Формулировка 
вопроса сейчас анализируется юриста-
ми, потому что основной момент в нем 
- «да» или «нет» суверенитету Донец-
кой народной республики. А к этому 
уже могут быть какие-то приписки или 
разъяснения в скобках во избежание 
двояких толкований. Поскольку не все 
однозначно понимают, что подразуме-
вается под термином «суверенитет».

- Вопроса о присоединении к 
России не будет?

- Мы его не ставили изначально. Не 
будет в области и назначенных киев-
ской «властью» на 25 мая президент-
ских выборов. Выбирать президента у 
соседей не имеет смысла.

- 11 апреля «премьер» Яценюк 
заявил о необходимости внесе-
ния изменений в законодатель-
ство, принятии закона о мест-
ном референдуме, расширении 
полномочий регионов и т. д. Цель 
понятна: одновременно прове-
сти местные референдумы и 
президентские выборы, легали-
зуя последние. Что, на Ваш 
взгляд, киевская «власть» вкла-
дывает в понятия «местный 
референдум», «расширение пол-
номочий регионов»?

- Не суть важно, что Яценюк и К 
вкладывают в эти понятия, верить им 
нельзя ни в чем. Вспомним, Донбасс 
обманывали уже как минимум три 
раза. Сейчас нам обещают все что угод-
но: децентрализацию, муниципальную 
милицию, право говорить на родном 
языке...

На самом деле Донбасс и другие 
восточные области с 1994 по 1997 гг. 
уже имели экономическую федерали-
зацию. В 1994 году на основании рефе-
рендума, проведенного в Донецке и 
Луганске, было принято решение, что 
пять областей - Донецкая, Луганская, 
Харьковская, Запорожская, Днепропе-
тровская - получают экономический 
суверенитет. Но в 1997 году Павел 
Лазаренко после убийства одного из 
донецких лидеров Евгения Щербаня 
заявил, что это не более чем экспери-
мент, и «экономическую федерализа-
цию» отменили. Все подобного рода 
проекты без политического обоснова-
ния - пшик. Необходим суверенитет. 

Что это такое, за что мы будем голосо-
вать?

Это возможность вступить в феде-
ративные или конфедеративные отно-
шения с любой из стран независимо от 
географического положения. Это 
может быть Россия, Украина, другие 
страны. Или мы можем остаться неза-
висимыми. За это право мы и будем 
голосовать. Пример? Республика Бава-
рия, которая имеет такое право более 
столетия. Она остается в Германии, 
хотя может в своем парламенте прого-
лосовать и выйти из Германии. И эта 
возможность чрезвычайно важна в 
отстаивании своих интересов и в опре-
делении своей политики во всех сфе-
рах. Это - гарантия равноправного диа-
лога с центральной властью, у Донбасса 
такой гарантии пока нет.

- Вам не кажется, что Киев 
никогда не допустит федерали-
зации ни в каком виде по двум 
причинам.

1. Это невыгодно внешним 
игрокам, в первую очередь США, 
которым для удобства управле-
ния нужна единая, администра-
тивно жестко централизован-
ная территория.

2. По непробиваемому убеж-
дению киевских чиновников, 
любая федерализация включает 
алгоритм разрушения страны: 
самостоятельность одной обла-
сти провоцирует стремление к 
самостоятельности других 
областей, затем они объединя-
ются в конфедерацию, а потом 
образуют полностью независи-
мое государство - Новороссию...

- Они могут рассуждать как им угод-
но. Но мы являемся патриотами своей 
земли и будем смотреть с позиции 
выгоды народа, проживающего на 
нашей территории. Если мы не будем 
думать, как лучше устроить жизнь для 
себя самих - жителей Донбасса - от нас 
ничего не останется. Украина в целом 
сейчас в глубочайшем социально-
экономическом кризисе. 15 млрд. золо-
товалютного запаса для такой огром-
ной страны - это почти ничего, и наде-
яться на подачки, как Яценюк, готовый 
подписать все что угодно и на любых 
условиях ради кредита МВФ - это пре-
ступление, равное военному преступле-
нию «и.о. президента» Турчинова, 
отдавшего приказ о так называемой 
«антитерристической операции», то 
есть об использовании армии против 
своего народа, на что не пошел даже 
Янукович.

- Денис, за время существова-
ния Донецкой народной респу-
бликой все убедились в том, что 
она не является проектом, 
инструментом реализации 
чьих-то до поры скрываемых 
политических амбиций. ДНР соз-
дана стихийно народом, она 
результат социальной револю-
ции в одной пока отдельно взя-
той области. В этом сила респу-
блики. Но в этом скрыта и ее 
слабость. По мнению экономи-
стов, в том числе пророссийски 
настроенных, ДНР ни отдельно, 
ни в составе конфедерации с дру-
гими областями экономически 
нежизнеспособны. Если не изме-
нится социально-экономическая 
структура: всевластие олигар-
хов, теневая экономика, чудо-
вищно имущественное расслое-
ние, - народ откажет ДНР в под-
держке. Есть ли у руководства 
республики программа социа-
льно-экономических преобразо-
ваний - деоффшоризации эконо-

мики, если понадобится, и наци-
онализации добиваемых «эффек-
тивными менеджерами» пред-
приятий, выравнивания уровня 
доходов? Иначе результатом 
революции будет лишь и регио-
налами обещаемое право - пожа-
ловаться на нищету на родном 
языке...

- Да, самое главное - это социаль-
ный момент, именно на нем держится 
республика. Мы пришли не как про-
фессиональные политики, профессио-
нальные революционеры, в нас не 
«вливали» миллиарды, и нас никто не 
готовил к работе во власти. Это дей-
ствительно социальный протест, кото-
рый обрел форму ДНР. Все мои и моих 
друзей действия, могущие пойти вопре-
ки интересам людей, которые нас под-
держивают, мгновенно обернутся про-
тив нас. Мы будем вынесены «на вилах» 
гораздо быстрее, чем предыдущая 
власть, и мы хорошо это понимаем, 
потому что уже создан прецедент. Не 
готовить социальные программы, про-
екты социально-экономических преоб-
разований - это было бы преступлени-
ем. И наши специалисты-теоретики их 
готовят, и то, что они выстроят теорети-
чески мы - практики - готовы вопло-
тить в жизнь. Фактически, сейчас мы 
проводим эксперимент: самопровоз-
глашение народной республики, каж-
дый шаг по ее укреплению - это уже 
эксперимент, реализуемый без под-
держки олигархов и без финансирова-
ния извне при негативном в основном 
освещении нашей деятельности в СМИ. 
Но отступать нам некуда: на каждом из 
состава народного Совета - пожизнен-
ный срок, а то и не один. В любой 
момент с каждым может случиться то 
же, что с нашим активистом Леонидом 
Барановым, который был похищен СБУ 
и сейчас находится в Лукьяновском 
СИЗО (сейчас арестовано уже 10 акти-
вистов ДНР). Мы и наши сторонники 
реально готовы умереть за наше дело, 
нас никто не купит и не запугает. 
По этому добиться каких-то минималь-
ных прав для региона и разойтись по 
домам с правом, как вы сказали, «жало-
ваться на нищету на русском языке» - 
это не для нас. Как я потом буду смо-
треть в глаза тем, кто так же готов был 
умереть, что я скажу своим дедам, кото-
рые воевали за нас, прошли всю Вели-
кую Отечественную войну?

- Вы помните в передаче 
Шустера знаменитое заявление 
Аксенова, когда он всю украин-
скую политическую псевдоэли-
ту просто «размазал» ответом 
на вопрос о личной ответствен-

ности: «Вы берете на себя 
ответственность за происходя-
щее?» - «Да, я беру на себя ответ-
ственность за все, происходящее 
в Крыму». Вот Вы сейчас може-
те сказать: я беру на себя ответ-
ственность за то, что соци-
ально-экономической устрой-
ство нашей республики будет 
справедливым, кардинально 
отличающимся от нынешнего, 
кла  ново -олигархического , 
на сквозь коррумпированного?

- Да. Я уже взял, на самом деле. Я не 
один здесь, у нас коллегиальное руко-
водство, и каждый, знаю, также самим 
фактом провозглашения Донецкой 
народной республики и борьбы за ее 
развитие взял на себя такую ответствен-
ность. И если что-то случится с одним 
из нас, другие продолжат работу. Мы 
прекрасно понимаем, что нынешнюю 
систему, несправедливое социально-
экономическое устройство нужно пол-
ностью менять. В противном случае все, 
что мы делаем, будет воспринято как 
политический популизм, не более того. 
Не изменив эту систему, не получим 
никаких изменений к лучшему.

- Многие аналитики счита-
ют, что сейчас главные пробле-
мы для ДНР не Киев и Правый 
сектор, с ними все понятно. Сей-
час главные проблемы внутри. 
Первая проблема - Партия реги-
онов, с ее финансовым ресурсом, 
опытом интриг и поддержкой 
киевских инициатив о децентра-
лизации, расширении полномо-
чий местных бюджетов, офици-
альном языке. Вторая внутрен-
няя проблема - это население, 
которое разделилось в себе 
самом. Коллега-журналист из 
Донецка отправился в Киев в 
Нацгвардию, чтобы вернуться и 
усмирять меня, журналиста, 
сторонника ДНР. Таких - ратую-
щих за единство Украины любой 
ценой - немало на Донбассе. Как 
нам с ними после референдума 
находить общий язык, дабы 
избежать масштабной граж-
данской войны?

- Регионалы не хотят понять, что все 
делают с опозданием. Сначала они 
предлагали децентрализацию, теперь 
уже предлагают федерализацию, но все 
эти предложения запоздали, время 
ушло. Ни о каком провисании не может 
быть и речи. Объясню: сейчас ситуация 
уже на таком уровне, что все мы - руко-
водство ДНР - можем уйти, это уже 
ничего не изменит. На наше место при-
дут другие, потому что это народный, 
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В этом году Церковь праздну-
ет Светлое Христово Воскре-
сение среди смут и волне-

ний, происходящих на Украине, и 
это не могло не найти отражения в 
Пасхальном послании Святейше-
го Патриарха Кирилла: «Наша 
особая молитва сегодня — о наро-
дах России и Украины, о том, 
чтобы воцарился мир в умах и в 
сердцах братьев и сестер по крови 
и по вере, чтобы восстановились 
утраченные связи и столь необхо-
димое сотрудничество.

Возвещая превосходящую разуме-
ние любовь Божию (см. Еф. 3,19), хри-
стианство объединяет людей, преодоле-
вая национальные, культурные и госу-
дарственные границы, ибо свет Христов 
просвещает всех (см. Ин. 1,9).

Воскресший Господь да дарует всем 
нам с пользой для души продолжать 
земное странствование, памятуя о высо-
кой христианской ответственности и 
призвании созидать в себе и окружаю-
щих твердую веру, искреннюю любовь и 
непоколебимую надежду». 

Мировые информационные агент-
ства отметили резкий контраст между 
посланием Патриарха и посланием 
лидера непризнанного в православном 
мире «Киевского Патриархата» Фила-
рета (Денисенко), который назвал Рос-
сию врагом, совершившим агрессию 
против Украины. «Бог не может быть на 
стороне лжи, поэтому враг украинского 
народа обречен на поражение». Чуть 
позже он решительно призвал к употре-
блению оружия.

Где же мы видим Церковь Христо-
ву? Там, где призывают к оружию, или 
там, где призывают к миру? Там, где 
говорят о врагах, или там, где говорят о 
братьях? Кто выражает подлинно цер-
ковный и подлинно евангельский 
взгляд на происходящее?

Но остановимся на словах Патриар-
ха Кирилла подробнее. Патриарх видит 
в людях, разделенных и государствен-
ными границами, и политическими 
предпочтениями, «братьев и сестер по 
вере и по крови».

Таков взгляд Церкви, потому что 
Церковь укоренена - в вечности и в 
истории. Церковь видит все происходя-
щее глазами веры - духовно пребывая в 
Небесном Иерусалиме, где Ангелы и 
святые предстоят престолу Бога и 
Агнца. В этом небесном граде нет нена-
висти и вражды, нет держав, борющих-
ся за свои интересы, нет политиков, 
натравливающих людей друг на друга, 
нет дреколья, нет коктейлей Молотова, 
нет стрельбы, нет злобных насмешек и 
издевательских карикатур. Там цар-
ствует превосходящая разумение 
любовь Христова, и святые из всех 
народов единодушно молятся за нас, 
совершающих свой трудный путь на 
земле. Там все - братья и сестры, и 
ходивший в интернете стишок «никог-
да мы не будем братьями» явно проис-
ходит не оттуда, но из прямо противо-
положного источника. Там киевские и 
московские святые - вместе со святыми 
из всех народов - пребывают в неразде-
лимом единстве одного Тела, напоен-
ного одним Духом. Входя в храм Божий, 
совершая Божественную литургию, мы 
вновь оказываемся в присутствии Хри-
ста и святых Его, открываемся тому 
миру, о котором Господь говорит в 
Евангелии: «Мир оставляю вам, мир 
Мой даю вам; не так, как мир дает, Я 
даю вам. Да не смущается сердце ваше 
и да не устрашается» (Иоан.14,27).

Не так много нужно усилий - а толь-
ко немного доброй воли - чтобы отли-
чить голос, исходящий из нашей общей 

Родины, Небесного Иерусалима, от 
голосов, исходящих совсем из других 
мест.

Церковь укоренена и в истории. Это 
старейшее из непрерывно существую-
щих сообществ. Церковь помнит Древ-
ний Рим, когда славянские племена еще 
были далеки от Крещения; помнит, как 
она проповедовала Евангелие нашим 
далеким предкам; помнит Крещение 
Руси; помнит долгие века, когда росла и 
развивалась православная восточносла-
вянская цивилизация и Церковь укра-
шалась многими святыми; помнит сви-
репые гонения ХХ века, когда силы без-
божия стремились стереть ее с лица 
земли, а небесные воинства пополни-
лись множеством мучеников за веру.

На фоне ее истории то, что происхо-
дит сейчас - эпизод, который тоже прой-
дет. Когда люди взвинчены, встревоже-
ны, охвачены политическим угаром, им 
кажется, что нет ничего важнее текущей 
политической борьбы - но пройдет 
время, и они сами будут с печалью удив-
ляться тому, что наговорили и наделали 
в эти дни. Так всегда бывает с политиче-
скими страстями: вчерашние кумиры, 
за которых толпы рвались убивать и 
умирать, делаются ненавистны народу, 
перемены, которые вызывали безу-
держный энтузиазм, оборачиваются 
горьким разочарованием. Как в России 
в 1991 году ходили толпы с криками 
«Ельцин! Ельцин!», а чуть позже, в 1993 
- «Банду Ельцина под суд! Банду Ельци-
на под суд!»

Нет ничего нового и в том, что люди 
приступают к Церкви с требованиями, 
чтобы она поддержала их в политиче-
ской борьбе - борьбе, которую они, 
конечно же, полагают безоговорочно 
правой. Но Церковь не выступает за 

одних своих чад против других - Цер-
ковь ищет спасения всех. Даже когда ее 
поносят и неправедно злословят, она 
кротко проповедует то же послание, 
вверенное ей Господом, возвещая «пре-
восходящую разумение любовь 
Божию».

Церковь знает, что страсти схлынут, 
пыль осядет, туман рассеется - а Киев-
ская купель, как неизменный факт 
нашей духовной биографии, наше един-
ство во Христе, останется.

Церковь - это не щепка, которую 
носят туда и сюда бурные волны поли-
тических страстей. Церковь - это скала, 
о которую эти волны разбиваются. И 
среди тревог и безпорядков нашего вре-
мени каноническая Православная Цер-
ковь - это надежное, непоколебимое 
прибежище. Среди всей скорби смуты и 
междоусобной брани она провозглаша-
ет непобедимую истину: «Христос вос-
кресе из мертвых, смертию смерть 
поправ и сущим во гробех живот даро-
вав».

Как нельзя разделить корабль - а 
можно только упасть за борт, так и эту 
Церковь нельзя разделить - ее можно 
только покинуть. Выбрать не благоуха-
ние Небесного Иерусалима, а чад мира 
сего. Не любовь Христову, объемлющую 
святых, а ненавистную рознь века сего.

Поэтому так важно держаться за 
Церковь - истину в этом мире многооб-
разных и изощренных обманов, твер-
дую опору среди хаоса, где не за что 
ухватиться, свет среди всего мирского 
мрака.

В самые тревожные и печальные 
дни у нас есть великое утешение - Свя-
тая Христова Церковь. И слова Патри-
арха еще раз напоминают нам об этом.

Сергей Худиев

Мир вокруг нас

давно вызревший протест. Народ тре-
бует не минимальных поблажек по 
языку или полномочиям местных бюд-
жетов, а другого - на основе справедли-
вости - социально экономического 
устроения жизни. Поймите, это самое 
главное. Народ делает историю. Регио-
налы же судят по-старому, все сводя к 
партийным играм и договоренностям, 
рассматривая соотечественников лишь 
как массовку.

Что же касается разделения внутри 
народа, то оно искусственно. Все будет 
зависеть от идеологии и системы отно-
шений в Донецкой народной республи-
ке. На Донбассе никогда не было гоне-
ний по религиозным, этническим, 
культурным причинам. И никогда не 
будет. Сейчас виной всему искаженные 
представления, навязываемые украин-
скими СМИ. Вы знаете, как они препод-
носят информацию. Вот наших ребят в 
Славянске расстрелял «Правый сек-
тор», украинские каналы преподносят 
это как акцию маскирующихся под ПС 
спецслужбистов Путина против граж-
дан Украины. Вывод простого гражда-
нина понятен: идти в Нацгвадию, защи-
щать Родину от «оккупантов». И так 
освещаются практически все события 
на Юго-Востоке. Когда я смотрел репор-
тажи украинских телевизионных кана-
лов о митингах в Донецке, у меня, непо-
средственного их участника, возникал 
вопрос: те ли это митинги, в которых я 
участвую, или репортаж снят на другой 
планете?.. Адекватная информацион-
ная политика, выражающая интересы 
жителей Донбасса, идеология и спра-
ведливая социально-экономическая 
практика устранят искусственное раз-
деление. Когда люди поймут, кто их 
разделяет и зачем, и что на самом деле 

им выгодно - причин для гражданской 
войны не останется.

Ведь у большинства здесь живущих 
под навязанными представлениями о 
стране, в которой мы живем, - совсем 
другие чувства. Поясню. В самом нача-
ле событий в ОГА Донецка приезжал от 
вражеского правительства Виталий 
Ярема, ставил ультиматум, давал два 
часа на раздумья, грозил нелитератур-
ными словами в случае отказа освобо-
дить здание, сделать с нами нечто 
страшное... На наши замечания, на 
каком основании нас называют пре-
ступниками и террористами, если 
захваты, в том числе вооруженные, 
административных зданий начаты 
давно и не нами, Ярема ответил, что 
жители Западной Украины и Киева 
действовали идеологически правильно 
и потому они герои, а мы изначально - 
сепаратисты и преступники. А уходя, 
так ничего и не пожелав услышать, 
спросил: «За что вы так не любите 
Украину?» Я не успел тогда ответить, 
отвечаю теперь. С провозглашением 
Донецкой народной республики я 
вспомнил, что такое патриотизм. Это 
чувство в глубине души таилось, ожи-
дая своего часа, с детства. Никогда у 
меня не было такого чувства к Украине, 
как ни пытался я его пробудить. А вот 
сейчас я - патриот. Это чувство сейчас 
пробуждается в миллионах жителей 
Донбасса...

- Какова в области ситуация 
сейчас? Какие города и местные 
советы на стороне республики? 
Координируете ли вы свою дея-
тельность с созданным в Луган-
ске Штабом по управлению Юго-
Востоком?

- Давайте смотреть правде в глаза. 
Флаги ДНР практически на 90% горсо-
ветов по области. Но отношения 
выстроены еще не со всеми, некоторые 
чиновники, выражая нам свою под-
держку, ведут двойную игру. Поэтому 
сейчас концентрируем усилия на этом 
направлении, люди с мандатами респу-
блики контролируют работу на местах, 
чтобы жизнедеятельность городов не 
останавливалась и не возникло соци-
ального недовольства.

Насчет Штаба в Луганске. Насколь-
ко мне известно, там уже несколько 
штабов, не говоря уже о некоем прези-
денте Юго-Востока. На мой взгляд, в 
Луганске слишком много насторажива-
ющих моментов, много разнородных 
групп, которые никак не могут объеди-
ниться независимо от политических 
взглядов. Мы, несмотря на разность 
убеждений, смогли объединиться в 
главном. Объединяющая на данном 
этапе цель - референдум. У луганчан 
это пока не получилось, референдум у 
них получается какой-то двойной, в 
результате - растаскивание людей по 
группам, у каждой из которых свое 
представление о правильном пути. Мы 
сотрудничаем с теми группами, кото-
рые согласны с нами в том, что рефе-
рендум в областях нужно проводить в 
один день с одним и тем же вопросом и 
на общей документально-юридической 
основе. Также выстраиваем отношение 
с активистами во всех областях Юго-
Востока, включая те, в которых внешне 
торжествует киевская «власть».

- На блок-постах сейчас про-
исходит непонятное. Там самоо-
борона ДНР или...?

- Там пытаются вытеснить наших 

людей. По нашей информации, это 
наемники «губернатора» Сергея Тару-
ты. Сейчас в области в среде наших про-
тивников много враждующих лагерей, 
они не могут между собой договорить-
ся. Ситуацию осложняют и действия 
засланцев пана Коломойского.

- Сегодня представители ДНР 
встречались с миссией ОБСЕ в 
Донецке. Резюме встречи?

- Достигнута договоренность об 
освобождении в облгосадминистрации 
сессионного зала и двух этажей, чтобы 
чиновники могли выполнять свои 
функции. Речь, в первую очередь, о 
коммунальных платежах, юридиче-
ском и социальном обезпечении граж-
дан. При этом у меня большие сомне-
ния в том, что от общения с ОБСЕ 
стоит ожидать значительного резуль-
тата. Дело в данном случае не в наблю-
дателях, они могут предоставить доста-
точно объективные отчеты о своем 
пребывании здесь. Дело в том, что 
киевская сторона любые отчеты про-
игнорирует и никакие соглашения 
выполнять не будет. Вспомним, 21 
февраля было подписано известное 
соглашение с Виктором Януковичем и 
- пшик, оно не исполнено. 19 апреля 
подписано в Женеве соглашение - и в 
этот же день «власть» заявляет, что 
отводить войска от Славянска и Кра-
маторска не будет. А уже на следую-
щий день похищают в Донецке еще 
одного нашего активиста Леонида 
Баранова. Далее, негласное перемирие 
на время пасхальных праздников и - 
нападение боевиков «Правого секто-
ра» на наш блок-пост, стрельба, отня-
тые жизни...

Беседовал Геннадий Дубовой, РНЛ

КУПИТ И НЕ ЗАПУГАЕТ»
ДОНЕЦКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ

ЯКОРЬ БЕЗОПАСНЫЙ И КРЕПКИЙ
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МНЕ ЖГЛИ РАСКАЛЕННЫМ 
ЖЕЛЕЗОМ СТУПНИ

Свидетельство веры

Отец Константин Сырбу родился 10 
января 1905 г. в селе Кавадинешть уезда 
Ковурлуй в семье бедных набожных кре-
стьян Георгия и Марии Сырбу. Когда ему 
исполнился год, мать умерла и бабушка с 
дедушкой по отцу забрали его к себе на вос-
питание. Константин окончил начальную 
школу с отличием, а потом дедушка умер, и 
невестка выгнала из дома бабушку вместе 
ним. Приютились они в маленькой каморке 
при церкви, бабушка неустанно работала, а 
мальчик батрачил у односельчан за пропита-
ние. Поэтому он пропустил 4 класса учебы в 
школе. В 1919 г. 14-летний Константин по 
настоянию бабушки сдал вступительные 
экзамены в Свято-Андреевскую богослов-
скую семинарию г. Галаць, по результатам 
которых оказался третьим из 500 абитуриен-
тов. В семинарии он тоже был отличником, 
что, однако, не освобождало от необходимо-
сти внесения платы за обучение, поэтому, 
чтобы не быть исключенным, мальчик 
вынужден был ночью работать на лесопиль-
ном заводе, а днем подрабатывать в лавке 
или репетитором в зажиточных семьях. В 
этих условиях он смог закончить семинарию 
за 2 года, сдавая экзамены экстерном. Осе-
нью 1925 г. Константин поступил на Буха-
рестский богословский факультет и одновре-
менно в Консерваторию. Не имея средств к 
существованию, 2 года он ночевал на полу в 
одной мансарде, а когда хозяин отказал ему 

в гостеприимстве — в зале ожида-
ния Северного вокзала, затем в 
студенческом общежитии. Проби-
рался он туда украдкой после 11 
часов ночи, когда администратор 
укладывался спать, и ложился на 
свободную койку, если ребята ухо-
дили гулять, а если места не было, 
то пристраивался к какому-нибудь 
сострадательному студенту. 
Питался он в столовой Гутенберга 
после 14:30, доедая остатки после 
обедавших по карточкам. Позд-
нее, в 1927 г., поступил в бухарест-
ское Общество по эксплуатации 
трамваев в качестве учителя музы-
ки и подключился к миссионер-
ской работе при столичной церкви 
Злэтарь. Здесь Константин сотруд-
ничал в двух приходских газетах и 
организовал хор верующих, про-

существовавший при этом храме еще 30 лет 
после этого. В 1929 г. по окончании Богос-
ловского факультета, не найдя для себя места 
на Приходе, устроился певчим в бухарест-
ский храм Лукач. Здесь он проработал 5 лет, 
тоже организовал хор, участвовал в миссио-
нерской работе и преподавал музыку в школе 
для девочек. В 1934 г. переехал в г. Хушь, где 
15 августа был рукоположен в диакона, а на 
следующий день — в иерея и начал служить 
в кафедральном соборе Хушской епископии. 
Впоследствии был назначен директором 
певческой школы и учителем сектологии, 
катехизиса и вокальной музыки, а также чле-
ном судебной коллегии протопопиата (бла-
гочиния) Фэлчиу. В том же году о. Констан-
тин Сырбу стал одним из основателей и фак-
тическим председателем Братства святых 
апостолов Петра и Павла, целью которого 
было повышение духовно-нравственного 
уровня румынского народа. За самоотвер-
женную работу был возведен в ранг эконома, 
а 1 марта 1938 г. стал вторым протоиереем 
(благочинным) уезда Фэлчиу. Другой заслу-
гой о. Константина в этот период стало стро-
ительство в г. Хушь приюта для сирот и пре-
старелых. Много помогала батюшке его 
супруга, мать Мария, выпускница литератур-
ного и философского факультетов, писатель-
ница. 1 ноября 1938 г. отец Константин был 
переведен в Бухарест, на вновь основанный 
приход в бедной рабочей окраине, где не 

было ни церкви, ни епархиального дома. 
Здесь он в подвале госпиталя им. Королевы 
Елены обустроил часовню и прослужил там 
без жалованья полтора года, пока его долж-
ность не включили в бюджет Министерства 
культуры. Многочисленные верующие спло-
тились вокруг о. Константина, и спустя 7 лет 
общими усилиями был воздвигнут храм в 
честь небесного заступника батюшки — свя-
того равноапостольного царя Константина и 
матери его Елены. В 1941 г. умирает матушка 
Мария, и 36-летний о. Константин остается с 
двумя дочурками на руках. В 1947 г., когда в 
Молдавии свирепствовал голод, он собрал 2 
вагона продуктов и одежды и отправил их 
голодающим Ясского уезда, за что был 
награжден крестом ставрофорного эконома. 
После войны, с приходом к власти коммуни-
стов, бурная деятельность о. Константина 
стала объектом пристального внимания 
секуритате (румынской охранки), и когда в 
1949 г. в его храме произошло чудо — на окне 
явился крест, — батюшка был арестован, 
подвергался допросам в течение недели, но 
был отпущен. 12 января 1954 г. он был аре-
стован во второй раз, обвинен в заговоре про-
тив общественного порядка. Один за другим 
последовали безконечные жестокие допро-
сы, была вывернута наизнанку вся его под-
ноготная: отец Константин обвинялся в том, 
что при строительстве храма получил мате-
риальную помощь от самого маршала Анто-
неску, что поминал его на панихидах, также 
как и лидера Легионерского движения Кор-
нелия Кодряну, что в 1951 г. организовал 
работу местных отделений «Войска Господ-
ня» — массового движения по нравственно-
му возрождению румынского народа, что 
совершал «легионерские крещения», тогда 
как он просто крестил детей легионеров, что 
принял на работу в открытую им столовую 
для бедных повариху, работавшую до этого в 
столовых сети «Легионерская помощь», что 
имел связи с Крестьянской национальной 
партией, что какая-то работница его столо-
вой прятала оружие, о чем ему даже не было 
известно. В итоге о. Константин Сырбу был 
признан убежденным антикоммунистом и 9 
октября 1954 г. осужден на 8 лет тюрьмы и 3 
года исправительных работ. Последовали 
самые страшные румынские тюрьмы: Жила-
ва, Герла, Деж, где священник подвергался 
самым жестоким пыткам, и трудовые лагеря. 

 «Мне жгли раскаленным железом ступ-
ни, вырывали бороду, избивали, но я сказал 
им: можете мучить меня сколько хотите, я не 
отрекусь от Христа», — рассказывал он впо-
следствии. 4 декабря 1961 г. отец Константин 
был сослан на 2 года на «предписанное 
место жительства» в село Виишоара, о чем 
имеется свидетельство священника Георгия 
Калчу, который был сослан туда же. 

25 февраля 1964 г. отец Константин был 
выпущен на свободу и уже 8 апреля начал 
служить в столице, в полуразрушенной церк-
вушке Премудрости Божией, 40 лет просто-
явшей без богослужений. Дождь лился через 
прохудившуюся крышу, а в отверстия стен 
свистел ветер. Сначала верующие соорудили 
во дворе каморку, и батюшка ютился в ней 
целый год. Со временем храм был восстанов-
лен, вокруг о. Константина собрался друж-
ный Приход, особую заботу проявляли о 
больных, вдовах и сиротах. Но охранка не 
сводила с батюшки глаз, его то и дело вызы-
вали на допросы, а здоровье, испорченное в 
тюрьме, доставляло сильные физические 
мучения. Когда батюшку положили в боль-
ницу и сделали ему операцию, он почувство-
вал приближение своей кончины и попросил 
привести к нему священника. Им оказался 
архимандрит Иларион (Аргату) из монасты-
ря Антим, также исповедник веры, много 
пострадавший от безбожных властей. Свиде-
тельницей последних минут жизни отца 
Константина стала одна из его прихожанок, 
она описала увиденное такими словами: 
«Тогда я не понимала, почему отец Иларион 
(Аргату) все пытается поправить ему поду-
шку. Только потом он сказал нам, что когда 
причащал батюшку, то увидел вокруг его 
головы сияние. В первую минуту он подумал, 
что это подушка такая цветная. Но потом 
понял, что он воочию видит нимб великого 
избранника Божия… После этого, даже спу-
стя многие-многие годы, каждый раз, когда 
отец Иларион беседовал с кем-нибудь из 
прихожан храма Премудрости Божией, он 
всегда вспоминал об этом откровении, даро-
ванном ему Богом для того, чтобы всем стало 
известно о нимбе, которым Бог увенчал отца 
Константина». Так отошел ко Господу 23 
октября 1975 г. новомученик и исповедник 
Христов иерей Константин Сырбу. 

Зинаида Пейкова,
Православие. ру

Трагедия в Краматорске еще не 
известна миллионам, но о ней 
уже знают многие на Украине и в 

России.

...Солдат Андрей Киселев, призванный 
из Молодогвардейска, военнослужащий 
25-й аэромобильной бригады Украины, при-
нял смерть на блокпосту Краматорска.

Десантник убит бандеровцами «Правого 
сектора». Убит за то, что отказался стрелять в 
своих - в русских, украинцев Славянска, Кра-
маторска, Донецка, Луганска, поднявших 
восстание против бандеровской хунты, захва-
тившей власть в Киеве. Этот факт позорно 
замалчивается режимом пастора Турчинова 
и Ко.

«Официальная» версия появилась чуть 
ли не через несколько минут после случив-
шегося: Андрей Киселев стоял в оцеплении в 
Днепропетровском аэропорту, а затем, вер-
нувшись в расположение, выстрелил себе в 
шею из автомата Калашникова. «Официаль-
ная» причина «самоубийства» вообще не 
выдерживает критики – он якобы случайно 
выстрелил в землю, после чего и решил 
добровольно уйти из жизни.

Такова же и «правовая» оценка. Проку-
ратура Украины дала заключение, что 
Андрей Киселев в два счета застрелился сам. 
Прокурорские циники не знали, что за 
несколько секунд до смерти парень позвонил 
маме и успел прокричать: «Мама! Меня уби-
вают!» Затем раздались выстрелы и связь 
оборвалась... Она длилась всего 4 секунды...

«Ни друзья, ни родители Андрея в 
«самоубийство» не верят. 25-я десантная 
бригада, где служил Киселев, отказалась 
стрелять в жителей Донбасса. Тогда ее на 
треть пополнили «идейными» свидомыми 
из Национальной гвардии, - сообщает 
«Сегодня.ру». - Отец Андрея, побывав в 
части, многое узнал. И он твердо убежден в 
том, что в ночь с 19 на 20 апреля Андрей 
Киселев был убит «пополнением» за отказ 
стрелять в защитников Донбасса… 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ:
Игумен Кирилл (Сахаров):
- Военнослужащий из Днепропетровска 

Андрей Киселев, несомненно, является муче-
ником. Он отказался стрелять в своих собра-
тьев, русских православных людей. Это пре-
красная иллюстрация слов Евангелия, что 
«нет больше той любви, как если кто поло-
жит душу свою за друзей своих».

Нужно иметь в виду, что украинская про-
паганда настолько зомбирует местное насе-
ление, что ложь льется буквально потоком. 
Вспомните взломанные хакером переговоры 
между Аваковым и одним из его приспешни-
ков, где они квалифицировали смерть Сашка 
Билого как самоубийство. Два выстрела в 
сердце и... самоубийство – полнейший 
абсурд. Или как Аваков говорил о необходи-
мости обезпечения СМИ соответствующей 
подачей материалов. Не удивительно, что и в 
данном случае воина, отказавшегося стре-
лять, по сути, в своих, убили и пытаются пре-
поднести это как самоубийство.

Я не знаю, насколько убиенный был 
человеком воцерковленным, но, несомнен-
но, пролитие им крови – подвиг мучениче-
ский. Дальнейшая история - как все будет 
осознано церковным сообществом, соответ-
ствующими церковными инстанциями.

Подвиг Андрея Киселева говорит о том, 
что на Украине ситуация очень обострена. И 
такие драматические случаи будут, конечно 
же, повторяться в будущем. Но нас вдохнов-
ляет то, что есть люди высокой духовности, 
которые способны на настоящий поступок. 
Происшедшее не останется вне промысли-
тельного отношения Господа Бога, и благие 
плоды от этого мужественного поступка, 
несомненно, будут иметь место. 

Юрий Юрьев:
- Одним из значимых факторов в этой 

войне является, как это ни удивительно, про-
явление братства русского, православного. 
Геополитическая подоснова конфликта 
понятна: американцы хотят заварить крова-
вую кашу, а Россия не хочет выступать. Но 
самое поразительное, что мы видим и в дей-
ствиях украинской армии (конечно, не беря в 
расчет «Правый сектор» и всяких наемни-
ков), и в действиях народного ополчения 
Донбасса - общее стремление не лить брат-
ской крови.

В лице этого юноши мы имеем мученика 
братской идеи, который отказался стрелять в 
своих и был тут же убит. Это поразительное 
явление, которое дает нам надежду на то, что 
вся эта жуткая заваруха будет побеждена 
силой братского чувства. Когда станут ясны 

заговорщики этого дела, думаю, для них 
вскрывшаяся правда будет носить самый 
фатальный характер.

При упоминании подвига этого юноши 
вспоминается подвиг на киевской земле 
Бориса и Глеба, которые отказались подни-
мать руку на худого своего брата и дали 
основание для русской христианской иден-
тичности.

Возможно, случай Киселева и стал изве-
стен, а много имен нам неведомо. Известны 
переходы на сторону ополченцев, которые 
происходят не под дулом пистолета, а потому 
что люди считают, что служат неправому 
делу.

Посмотрим, как будут дальше разви-
ваться события. Но случилась такая жертва, 
которая может оказаться сильнее танковых 
армий и эскадрилий самолетов, которая нач-
нет переворачивать всю ту ложь, на которой 
выстроен нынешний конфликт на Украине. 

http://zavtra.ru/content/view/muchenik/

ПОДВИГ В КРАМАТОРСКЕ

Андрей Киселев

Священник Константин Сырбу
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Десятки людей провели на 
крыше Дома профсоюзов 
Одессы ночь со 2 на 3 мая 

сего года: спуск был отрезан огнем 
и дымом. Также люди опасались 
нацистских радикалов, которые 
дежурили внизу и жестоко изби-
вали тех, кто спускался. С защит-
никами Одессы поддерживал 
связь председатель Союза право-
славных граждан Украины, глава 
организации «Единое Отечество» 
Валерий Кауров. Вот что он рас-
сказывает в интервью корреспон-
денту телеканала «Россия 24».

- Что вам говорили люди, 
которые были заблокированы в 
Доме профсоюзов? Как случи-
лось, что они вообще не могли 
оттуда выйти?

- Дело в том, что бандеровцы окру-
жили здание, первый этаж забросали 
фаерами, газовыми гранатами и кок-
тейлями Молотова и подожгли. 

Люди забаррикадировались, ожидая 
штурма, но никак не ожидали поджога. 
Никто не собирался захватывать это зда-
ние, просто люди туда отошли под нати-
ском огромной массы вооруженного 
«Правого сектора». Те шли с автомата-
ми, причем никто из них не прятался. 
Поэтому одесситам был дан клич отхо-
дить к Дому профсоюзов. И туда зашли 
не только те, кто был активистом Кули-
кова поля, но и все те, кто в это время 
находился на Куликовом поле, включая 
стариков, женщин и детей. Это было 
место, где можно было спрятаться, пото-
му что силы «Правого сектора» заходи-
ли на Куликово поле со всех сторон, и не 
было возможности отступления. 

Причем силы были неравными. 
После того, как загорелся первый этаж 
Дома профсоюзов, нападающие стали 
бросать коктейль Молотова в другие 
этажи. Загорелся третий, четвертый 
этаж, а второй был задымлен - именно 
там погибла часть людей - задохнулись, 
потому что были отрезаны от горящего 
первого этажа и не смогли  подняться на 
крышу из-за взрывов на 3-4 этажах. 
Часть людей сумели подняться выше и 
потом переместились на крышу. Когда 
подъехали пожарные машины, «Пра-
вый сектор» не давал оперативно раз-
вернуться пожарным расчетам, банде-
ровцы мешали пожарникам, окружили 
спасательные лестницы. Когда по ним 
спускались люди, их ловили, избивали. 
Оставшиеся на площади активисты и 
женщины, которые не пошли в Дом 
профсоюзов, вместе с милиционерами 
отбивали этих людей. Но их отправляли 
не в «скорые помощи», а в автозаки и 
увозили в неизвестном направлении.

С теми, кому удалось пробраться на 
крышу, у нас была установлена связь на 
протяжении всего времени до трех часов 
ночи. Они держали оборону, их несколь-
ко раз пытались штурмовать. Но все 
понимали, что если правосеки зайдут на 

крышу, никто живым там не останется. 
Потому что им отдали команду: «Уби-
вать!»… Убивать русских, так называе-
мых «сепаратистов», никого не щадить: 
ни женщин, ни стариков, ни детей. 

На крыше Дома профсоюзов нахо-
дилось около двадцати женщин разного 
возраста, остальные - православные 
мужчины и офицеры. Около трех часов 
ночи нам удалось связаться с правоо-
хранительными органами и получить 
гарантии того, что люди могут безпре-
пятственно спуститься в автобусы - их 
развезут по домам. 

Эта договоренность была выполне-
на частично. Как всегда, с хунтой дого-
вариваться невозможно, они никогда не 
придерживаются данных обещаний. 
Действительно, люди прошли безпре-
пятственно, без унижений, но погрузи-
ли их не в автобусы, а в автозаки. 

- Как вела себя милиция, была 
ли она на площади в этот 
момент? 

- Милиции на площади было очень 
мало. Через некоторое время после нача-
ла штурма здания стало ясно, что люди 
остались на крыше и противостояние 
затягивается. То есть плацдарм Кулико-
во поле остается непокоренным. Тогда 
пригнали милицию со щитами. Они 
окружили Куликово поле со всех сторон, 
причем спиной к самому зданию. То есть 
их привезли, чтобы сдержать возмущен-
ных одесситов, которые в массовом коли-
честве стали прибывать на помощь акти-
вистам Куликова поля. Таким образом, 
милиция бездействовала, более того, те, 
которые находились в непосредственной 
близости от пожара, от центрального 
входа в Дом профсоюзов, видели, как 
избивают парней, девушек, и при этом 
ничего не делали. Активистов избивают, 
вплоть до того, что прижимают к мили-
цейским щитам, а милиционеры ничего 
не предпринимают.

И только те люди, которые остались 
на Куликовом поле рядом с милицией, 
надеясь на ее помощь, помогали отбить 
от ударов экстремистов тех, кто выхо-
дил из Дома профсоюзов, и их тоже 
отправляли в автозаки.

- Какова обстановка сейчас? 
Милиция взяла ситуацию под 
контроль?

- У меня есть достоверная информа-
ция, что милиция полностью бездей-
ствует. Ее задача - задерживать всех 
людей, которые имеют хоть какое-то 
отношение к Куликову полю, и как 
минимум на три дня арестовать. Для 
того чтобы они не стали тем фактором, 
благодаря которому в Одессе вспыхнет 
национально-осво боди тельное восста-
ние. Поэтому мы сегодня видим, как уже 
около шести часов в райотделах держат 
людей, спустившихся с крыши, замерз-
ших, голодных, нуждающихся в меди-
цинской помощи, и никуда не выпуска-
ют. Идут допросы. В других комнатах 
милиционеры цинично смотрят какие-
нибудь фильмы, тогда как пострадав-
шим нужна медицинская помощь. Вот 
одному из наших активистов, больному 
сахарным диабетом, около суток не 
давали инсулин, «скорая помощь» при-
ехала только в самый последний момент 
- но в госпиталь его так и не отпустили.

Часть активистов с Куликова поля 
увезли в райотделы под Одессу, потому 
что в городских отделах милиции уже 
не хватает места. Тем не менее ни один 
активист «Правого сектора», кто уча-
ствовал в поджоге и убийстве одесситов, 
не арестован, не задержан.

- Дом профсоюзов - огромное 
здание внушительных размеров, 
постройка еще советского вре-
мени. Как стало возможным 
поджечь такое огромное здание, 
сколько же надо горючих мате-
риалов, чтобы загорелось сразу 

несколько этажей? И сколько 
необходимо было привлечь сил, 
чтобы из него никак нельзя было 
выйти? Как долго «Правый сек-
тор» готовился к этой атаке?

- Всем известен случай, когда взорва-
лась граната в семи километрах от Одес-
сы, на одном из блокпостов. Эти 15 блок-
постов установил «Правый сектор», на 
них сконцентрировалось до полутора 
тысяч активистов Майдана и «Правого 
сектора». Они несли посменное дежур-
ство, для отдыха им в Одессе были пре-
доставлены санатории. Кроме того, нака-
нуне ночного штурма на поездах прибы-
ли группы ультрас из Харькова и других 
городов Украины. Они соединились с 
псевдоболельщиками «Черноморца» и 
составили серьезную ударную силу.

Все их действия были слаженны и 
отработанны. Более того, они были син-
хронизированы со штурмом Славянска, 
Краматорска и других городов Донбас-
са. То есть это была хорошо подготов-
ленная, спланированная из общего цен-
тра акция, направленная на уничтоже-
ние, на геноцид русского народа. Кроме 
большого количества газовых гранат и 
коктейля Молотова, у них были дубин-
ки, каски, щиты и боевое оружие. В пер-
вой шеренге шли люди, вооруженные в 
стиле аля Майдан - со щитами, битами, 
коктейлями Молотова. За ними шли 
автоматчики. И они этого не скрывали. 

Наши наблюдатели с центра города, 
когда все началось, докладывали на 
Куликово поле о том, что происходит, 
не вмешивались в ситуацию, потому что 
у них была функция только наблюдать 
и докладывать. Они докладывали: 
видим автоматчиков, идут рядами, стре-
ляют в воздух. Но затем несколько 
выстрелов было на поражение, поэтому 
есть погибшие в центре города.

Когда вся эта масса пришла на 
Куликово поле, они окружили Дом про-
фсоюзов, хотя это действительно зда-
ние внушительных размеров, и со всех 
сторон одновременно стали забрасы-
вать его гранатами, коктейлями Моло-
това, чтобы здание вспыхнуло.

Все пути отступления были отреза-
ны. Более того, если где-то и не горело, 
то на выходе обороняющихся одесситов 
ждали озверевшие вооруженные пра-
восеки. Напрасно люди, покидавшие 
здание, надеялись на содействие мили-
ции и пожарных. Этого не случилось, 
поэтому много людей погибло.

- Те, кто нападал на Дом про-
фсоюзов, разошлись по городу и 
сейчас они что -  патрулируют 
Одессу?

- Сейчас часть из них спит, часть 
ходит по улицам города, празднует 
победу над «сепаратистами», цинично 
называет погибших одесситов «майски-
ми шашлычками». К ним приехала 
Юлия Тимошенко - поддержать в «побе-
де над сепаратистами». И они сегодня 
терроризируют город. Время выбрано 
не случайно - когда традиционно мно-
гие одесситы 1-2 мая празднуют маевку, 
а дальше - выходные дни. Это тоже 
было учтено при планировании опера-
ции. Сейчас, пока активистов не выпу-
скают из милиции, в городе «Правый 
сектор» должен подавить попытки 
населения к восстанию. Они безчин-
ствуют, вчера центр Одессы превратили 
в подобие киевского Майдана и Креща-
тика. Испоганили наш город-герой…

ОТ РЕДАКЦИИ:

Эту бойню уже назвали новой Хаты-
нью, потому что как и в Хатыни, в Одес-
се идейные наследники Бандеры жгли 
и уничтожали безоружных мирных 
жителей. Тех, кто пытался бежать, рас-
стреливали. Жестокость была на грани 
безумия. Неонацисты не пускали к без-
оружным пострадавшим медиков. Ране-
ных пинали ногами. Убегая от огня и от 
расправы, люди вынуждены были пры-

гать из окон и разбивались насмерть. 
Получивших многочисленные ожоги и 
ранения, ставили на колени отползать 
от здания. Тех, кто мог еще стоять на 
ногах, добивали палками и битами. 

Источник в правоохранительных 
органах объяснил пассивное поведение 
милиции тем, что во время бойни она 
получила приказ отвести подразделения 
с места событий. Есть сведения, что в 
убийствах участвовали бойцы спецпо-
дразделений «Восток» и «Шторм», кото-
рые недавно были укомплектованы под-
готовленными представителями нацист-
ских организаций. Финансировали их 
олигарх Коломойский и кандидат в пре-
зиденты Порошенко. А накануне штурма 
Одессу посетили те, кто возглавляет штаб 
карательной операции на востоке страны 
- главные зачинщики погрома. Погибли 
более 100 антимайдановцев, в больницах 
остаются около двухсот человек.

Поражает цинизм, с которым мно-
гие ультанационалисты, определяющие 
сегодня внутреннюю и внешнюю поли-
тику в Верховной раде Украины, про-
комментировали этот акт геноцида рус-
ского народа. Они кричат настоящим 
бандитам, членам нацистской органи-
зации «Правый сектор» «браво», назы-
вают тех, кто носит георгиевские лен-
точки, «скопищем колорадских жуков», 
публично радуются их уничтожению. 

А мы считаем сторонников федера-
лизации Украины настоящими русски-
ми людьми, братьями, мучениками за 
нашу единую Православную веру. И упо-
ваем, что их молитвенным заступниче-
ством Украина, а точнее сказать, Ново-
россия, выстоит в этой неравной борьбе.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР:

Россияне переживают за судьбу 
братской страны и хотят помочь, поэто-
му в ветеранские организации в России 
поступают сотни обращений об отправ-
ке в Новороссию.

Так, сообщается, что на внеочеред-
ной съезд РООИВС «Русичи» собрались 
ветераны 1-й и 2-й Чеченских войн. На 
Съезде было принято решение по сроч-
ной мобилизации добровольческого 
корпуса на Юго-Восток Украины в 
защиту русского населения от «Правого 
сектора» и национальной гвардии 
хунты, в которую входят ЧВК.

Бывшие солдаты спецподразделе-
ний вооруженных сил России не жела-
ют смотреть, как гибнет от безпредела 
братский народ. Многих с Украиной 
соединяют родственные связи, для 
кого-то она является малой Родиной.

«На данный момент на Украину 
отправляется свыше 1000 отборных 
бойцов — тех солдат, которые служили 
в спецназе, разведке и других спец-
подразделениях», — говорится в сооб-
щении.

В одном из российских городов 
собрался полноценный батальон только 
бывших спецов. Ветераны подали спи-
ски в военкомат.

По имеющимся сведениям, такое 
происходит во всех крупных городах 
страны.

Союз десантников Южной Осетии и 
партия «Единая Осетия» объявили 
набор добровольцев из числа ветеранов 
войны 1989-2008 годов для отправки на 
помощь мирному населению юго-
востока Украины. 

Глава Чечни заявил, что получает 
просьбы о помощи из Славянска и не 
оставит их  без внимания. Он сказал, что 
формируются батальоны добровольцев 
для отправки на Юго-Восток Украины. 

Три казачьих сотни из Крыма на 
добровольных началах несут дежурства 
и выполняют гуманитарную работу на 
юго-востоке Украины. В случае ухудше-
ния ситуации к крымским казакам 
готовы присоединиться донские, дру-
гие казачьи соединения, а также крым-
ские татары.

Соб. инф. 

Точка зрения

ПЕРВОМАЙСКИЙ ГЕНОЦИД 
В ГОРОДЕ-ГЕРОЕ

Председатель Союза православных
граждан Украины Валерий Кауров
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В Самарском юридическом 
институте ФСИН России 
(СЮИ ФСИН России) боль-

шое внимание уделяется духовно-
нравственному просвещению 
сотрудников и курсантов. И это 
неслучайно. В Концепции нацио-
нальной безопасности Россий-
ской Федерации духовная безо-
пасность рассматривается как 
важный фактор национальной 
безопасности и включает в себя 
защиту культурного, духовно-
нравственного наследия, истори-
ческих традиций и норм обще-
ственной жизни, формирования 
государственной политики в 
области духовного и нравствен-
ного воспитания населения. 
Интересы же государства состоят 
«в сохранении и укреплении 
нравственных ценностей обще-
ства, традиций патриотизма и 
гуманизма и культурного... потен-
циала страны».

Новый этап в духовно-
нравственном просвещении сотрудни-
ков и курсантов СЮИ ФСИН России 
начался 1 июня 2013 года, когда на тер-
ритории Самарского юридического 
института ФСИН России было совер-
шено торжественное открытие храма 
во имя святого благоверного князя 
Димитрия Донского. В этот день Боже-
ственную литургию в храме возглавил 
митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий. 

Храм был заложен на территории 
института в 2007 году. Его строитель-
ство велось на средства сотрудников, 
курсантов и меценатов. «Духовно-
нравственному воспитанию курсантов 
в Самарском юридическом институте 
уделяется большое внимание, - отме-
тил в приветственном слове к гостям 
начальник вуза, доктор юридических 
наук, профессор, заслуженный деятель 
науки России, генерал-майор внутрен-
ней службы Роман Ромашов. – С этой 
точки зрения открывшийся храм – 
наша учебная аудитория № 1». 

«Строительство храма - знамена-
тельное событие, – считает его настоя-
тель священник Олег Фокин. – В храме 
совершается Божественная литургия, 
Таинство Евхаристии. Присутствие 
храма очищает все пространство 
вокруг. Совершить Таинство Прича-
стия, донести смысл и значение хри-
стианского учения  невозможно без 
храма. Расположение храма и Боже-
ственная литургия являются самым 
мощным средством духовно-
нравственного просвещения человека. 
Посещение Божественной литургии 
ни с чем несравнимо, и этого ничто не 
может заменить. Это помогает челове-
ку в  его стремлении приобщиться к 
Божественной Истине, так сказать, 
«вырасти духовно». 

7 мая 2013 года три епархии Самар-
ской митрополии и Самарский юриди-
ческий институт ФСИН России подпи-
сали соглашение о взаимодействии в 
сфере духовного образования курсан-
тов и сотрудников вуза, согласно кото-
рому на базе СЮИ ФСИН России пред-
ставители Самарской митрополии и 
вуза проводят совместные обучающие 
семинары и различные мероприятия 
по духовно-нравственному просвеще-
нию. Одним из ярких примеров такого 
сотрудничества стало недавнее прове-
дение на базе института трехдневного 
учебного семинара для священнослу-
жителей, занимающихся духовным 
окормлением (окормление - от слова 
«кормчий» - производное от слова 
«корма». Обозначает человека, стоя-
щего «у руля», того, кто направляет 
путь) осужденных, содержащихся в 
местах лишения свободы.  

Также значимым событием для 
Самарского юридического института 
стало освящение древка Знамени 
флага ФСИН России, которое состоя-
лось 31 августа 2013 года в храме бла-
говерного князя Димитрия Донского. 
Церемония укрепления полотнища 
Знамени на древке – древняя тради-
ция, возрожденная в современной Рос-
сии, она проводится перед официаль-
ным вручением Знамени ведомству. 
Во все времена Знамя было символом 
доблести, чести и славы. Его вручают 
только один раз. Символическое содер-
жание этого торжественного ритуала 
заключается в демонстрации причаст-
ности личного состава к созданию Зна-
мени, духовного единения и сплочен-
ности вокруг святыни. Закончилась 
церемония освящением Знамени, 
которое знаменная группа торже-
ственным шествием внесла в институт-
ский храм во имя святого благоверно-
го князя Димитрия Донского. 

Торжественное вручение Знамени 
состоялась 2 сентября 2013 года на 
площади Славы г. Самары.

Научно-просветительская конфе-
ренция «Духовно-нравственное воспи-
тание российского офицера: история и 
современность», проходившая в сте-
нах СЮИ ФСИН России 31 мая – 1 
июня 2013 года, собрала участников из 
Самары, Москвы, Перми, Новокузнец-
ка, Пскова и других российских горо-
дов. Здесь рассматривались различ-
ные аспекты духовно-нравственного 
совершенствования российского офи-
церства. Особое внимание уделялось 
роли Русской Православной Церкви в 
решении проблем нравственного ста-
новления личности офицера. В частно-
сти, рассматривались вопросы, касаю-
щиеся участия Церкви в истории и 
развитии духовного единства и сотруд-
ничества народов мира; сотрудниче-
ства священнослужителей с образова-
тельными учреждениями ФСИН Рос-
сии. 

Другим важным направлением 
сотрудничества в рамках подписанно-
го соглашения СЮИ ФСИН с Самар-
ской митрополией является проведе-
ние обучающих семинаров для свя-
щеннослужителей.  

Одно из них проводилось 23 апре-
ля в 2013 году в Самарском юридиче-
ском институте ФСИН России. На тер-

ритории Самарской области находится 
более 20 исправительных учреждений. 
И все они духовно окормляются свя-
щеннослужителями. Семинар, органи-
зованный в рамках реализации Согла-
шения о взаимодействии ФСИН Рос-
сии и РПЦ, входил в цикл образова-
тельных семинаров, которые призва-
ны повысить уровень правовой юриди-
ческой подготовки священников, несу-
щих послушание в исправительных 
учреждениях области. Священнослу-
жители не только прослушали лекции, 
но и посетили загородную учебную 
базу в селе Богдановка. Там они встре-
тились с первокурсниками института и 
побеседовали на тему духовно-
нравственных ценностей сотрудников 
УИС. На базе ИК-10 самарские свя-
щенники встретились с заместителями 
начальников колоний по воспитатель-
ной работе. Они  обсуждали актуаль-
ные проблемы взаимодействия, а 
также процессы реализации Соглаше-
ния между ГУФСИН России по Самар-
ской области и епархиями Самарской 
области. Трехдневный образователь-
ный семинар завершился проведени-
ем круглого стола «Особенности 
религиозно-просветительской дея-
тельности в учреждениях УИС».

Со дня открытия храма сотрудники 
и курсанты института имеют возмож-
ность участвовать в церковных празд-
никах. Так, многим запомнилось яркое 
событие - совершение омовения в про-
руби на праздник Святого Крещения. 

19 января 2013 года крещенские 
купания у личного состава института 
проходили в двух местах. Активное 
участие в празднике приняли перво-
курсники из загородной учебной базы 
в с. Богдановка. Утром все желающие 
прибыли на источник святого Серафи-
ма Саровского и установили теплую 
палатку, причем для всех жителей села 
Богдановка. В Самаре омовение лич-
ного состава вуза прошло в районе 
Девятой просеки на Волге, недалеко от 
Знаменского храма, являющегося 
городским подворьем Заволжского 
Свято-Ильинского женского монасты-
ря. 

В этом году празднование  Креще-
ния Господня проходило в храме 
Самарского юридического института 
ФСИН России. Курсантами и сотруд-
никами отдела по работе с личным 

составом была заготовлена вода, кото-
рую после совершения Божественной 
литургии освятил иерей Олег Фокин. 
И все сотрудники, курсанты и прихо-
жане из близлежащих домов смогли 
приложиться к кресту и иконам, 
выпить святой воды и набрать ее, 
чтобы взять с собой.   

Важным и действенным направле-
нием духовно-нравственного просве-
щения, развивающим дух соборности 
и сплоченности личного состава, явля-
ется организация паломнических 
поездок по святым местам Самарской 
области. 

Так, 11 апреля 2013 года иереем 
Олегом Фокиным была организована 
поездка в село Ташла. Настоятель (с 
1969 года) ташлинского Троицкого 
храма протоиерей Николай Винокуров 
вместе с иереем Олегом Фокиным  
совершили молебен с акафистом перед 
чудотворной иконой Божией Матери 
«Избавительница от бед». 

После службы курсанты смогли 
поговорить с одним из старейших и 
опытнейших священников Самарской 
губернии - отцом Николаем Винокуро-
вым, каждый обратившийся к нему 
получил благословение. Курсанты и 
сотрудники института от души побла-
годарили отца Олега за то, что он 
помог организовать чудесную палом-
ническую поездку, которая запомнит-
ся каждому. 

- Я был здесь впервые, - поделился 
впечатлениями курсант четвертого 
курса Александр Фокин, - мне понра-
вилась здешняя атмосфера умиротво-
рения. Настоятель храма такой, насто-
ящий, что ли, в моем понимании, 
таким и должен быть священнослужи-
тель. Воды из источника попил, жене 
взял, а вот искупаться я лично не риск-
нул, но думаю, что в следующий раз 
обязательно «созрею».

22 июля 2013 года курсанты инсти-
тута приняли участие в традиционном 
трехдневном самарском крестном ходе 
до с.Ташла, который ежегодно совер-
шается, начиная с 1998 года.  Курсанты 
СЮИ ФСИН России присоединились к 
крестному ходу на самом сложном и 
самом торжественном участке пути, 
когда силы паломников были уже 
истощены. И крепкие плечи курсантов 
с радостью приняли на себя благодат-
ную ношу – икону Божией Матери. 
Они несли образ до ташлинского 
храма, где паломников с колокольным 
звоном, пением и молитвами встреча-
ли жители села. Чудотворную икону 
«Избавительница от бед» положили 
на аналой в центре храма. После тор-
жественной службы паломники при-
ложились к ней.

Большое впечатление крестный 
ход произвел на будущих офицеров. 
«Когда идут такие разные люди, но все 
друг другу помогают, - поделился кур-
сант второго курса Дмитрий Бутахин, 
– это надолго остается в душе… Мы 
шли, а машины останавливались, мно-
гие водители крестились, брали у свя-
щеннослужителей благословение… 
Чувствовали в душе что-то особое, что 
в городе от тебя ускользает… Немнож-
ко устали, но так все хорошо, четко 
организовано. Люди вокруг хорошие, 
это будет воспоминанием на целый 
год...» 

ВАЖНЫЙ ФАКТОР
К 20-ЛЕТНЕМУ ЮБИЛЕЮ САМАРСКОГО

Я пятнадцать лет возглавляю факультет  православной культуры в Академии Ракетных 
войск стратегического назначения. 

И среди тех людей, которые за это время прошли наш факультет, нет ни одного  правонару-
шителя. Это совершенно другой народ. Надежный. Однажды провели даже такой эксперимент: 
была устроена провокация – выборочно некоторым слушателям предложили  десять тысяч дол-
ларов за то, чтобы какую-то информацию передать «враждебной разведке». И ни один из прошед-
ших факультет православной культуры на это не поддался. 

А что такое для курсанта десять тысяч долларов? 
Вы можете себе это представить? Вот какая устойчивость. Вот что дает вера. 

Протоиерей Димитрий Смирнов   

Православное 
образование

Праздничная служба в день освящения храма Димитрия Донского
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ПАСХА В РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЕ
О РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЕ ОТ ГОГОЛЯ ДО НАБОКОВА…

А 22 ноября 2013 года, в день памя-
ти свт. Нектария Эгинского, сотрудни-
ки и курсанты СЮИ посетили  Заволж-
ский мужской монастырь в честь Чест-
ного и Животворящего Креста Господ-
ня, что находится на правом берегу 
Волги в заповедных Жигулях, возле 
села Подгоры. Это монастырь строгого 
устава, во многом перенявший тради-
ции Святого Афона, и только один раз 
в году - в день престольного праздника 
- благословляется его посещение 
паломниками, включая женщин.  22 
ноября в монастырском храме Некта-
рия Эгинского, как правило, соверша-
ется праздничное богослужение - в 
честь покровителя монастыря Святи-
теля Нектария Пентапольского, Эгин-
ского чудотворца. Так было и в этот 
раз. По приглашению настоятеля 
монастыря архимандрита Георгия 
(Шестуна) сотрудники, курсанты и 
слушатели Самарского юридического 
института ФСИН России приняли уча-
стие в Божественной литургии, а затем 
были приглашены на замечательную 
праздничную монастырскую трапезу. 

Кроме того, сотрудники и курсанты 
Самарского юридического института 
принимают участие в паломнических 
поездках на Святую землю, в Иеруса-
лим. Первая из них состоялась 11 апре-
ля 2012 года. Активное участие в палом-
ничестве на Святую землю за Благодат-
ным огнем приняла начальник кафе-
дры философии и общегуманитарных 
дисциплин, подполковник внутренней 
службы Екатерина Петровна Озерная.

Отделом по работе с личным соста-
вом совместно с Самарской епархией 
успешно ведется организация достав-
ки особо чтимых икон и святых мощей 
для поклонения  и доставки церковной 
утвари для проведения служб в храме.  
Так, 15 ноября 2013 года в храм инсти-
тута была доставлена икона Божией 
Матери «Избавительница от бед».  

Важным направлением взаимного 
сотрудничества является проведение 
встреч сотрудников и курсантов СЮИ 
ФСИН России с духовенством Самар-
ской епархии.

Отец Максим Болгаров, клирик 
храма Царственных мучеников 
г. Самары, активно проповедует в 
исправительных учреждениях Самар-
ской области, имеет богатый опыт 
общения с осужденными и знаком со 
спецификой будущей работы слушате-
лей.   Духовно-нравственное воспита-
ние слушателей, наставление о гуман-
ном отношении к осужденным, следо-
вание в процессе исполнения служеб-
ных обязанностей не только нормам 
закона, но и Священному Писанию - 
лейтмотив  выступлений отца Макси-
ма. Как правило, его лекции проходят 
в форме живой беседы. Священник 
отвечает на многие вопросы слушате-
лей, руководствуясь Евангелием, при-
водит примеры из житийной литера-

туры. Большой вклад в дело духовного 
просвещение вносит ученый секре-
тарь Самарской духовной семинарии 
иеромонах Амфиан (Вечелковский).  

Чаще всего встречи священников с 
сотрудниками и курсантами СЮИ 
посвящены одной из наиболее злобо-
дневных тем нашего времени - духов-
ным основам работы с сотрудниками 
УИС и осужденными, отбывающими 
наказание в местах лишения свободы. 
В ходе встреч  сотрудники и курсанты 
СЮИ пытаются определить цель и 
перспективу  служения Церкви в пени-
тенциарной системе. 

В завершение хочется сказать, что 
очень важно, когда люди в погонах 
чувствуют связь времен, хотят знать, 
чтить опыт предков и гордиться исто-

рией своего Отечества, основание кото-
рого -  наша православная вера. Фунда-
мент, на котором базируется и государ-
ство, и культура, и наука, и русский 
характер. Хочется выразить надежду, 
что сотрудничество с Самарской митро-
полией  будет способствовать приоб-
щению сотрудников, курсантов и слу-
шателей вуза к духовно-нравственным 
ценностям, основная суть которых - 
жить не для себя, а служить своему 
земному и Небесному Отечеству.

Материал подготовили: 
Евгений Александрович Вайсман (3 курс 
1 взвод), Людмила Владимировна 
Карханина (3 курс 4 взвод), Ян Вадимович 
Куминов, Никита Александрович 
Веретенников (1 курс, 3 взвод) 

Все наши классики, все 
сколько-нибудь крупные 
писатели дореволюционной 

России как-нибудь  - с раздраже-
нием ли, с любовью ли, с твердой 
верой ли, - а пасхальной темы хотя 
бы раз в своем творчестве каса-
лись. Сто лет назад процветал 
даже особый жанр пасхального 
назидательного рассказа, и ему 
отдавали дань лучшие литерато-
ры того времени.

ПАСХА КАК ПОЧВА 
 В наши дни трудно представить, до 

какой степени вся культура дореволю-
ционной России была пронизана хри-
стианством. Притом не столько даже 
каким-то высоколобым христианством 
тонких богословских истин, сколько 
бытовым нервом православной веры. 
Даже те, кто перешел в стан отчаянных 
атеистов, буйных сектантов или каких-
нибудь, прости, Господи, темных эзоте-
риков, - и они отнюдь не могли расстать-
ся с христианскою культурой до конца. 
Спорили с Православием, дерзили, 
усмехались, видя простое крестное зна-
мение, а культурный ритм, заданный 
всему русскому обществу «середой и 
пятницей», перебороть в себе не могли.

Так и литература наша, бывало, 
наскакивала на христианство, пыталась 
уйти от него, но не умела без него обой-
тись - как трава без почвы.

Почва же - вон она, за окном. Утрен-
няя молитва с вечерней, да череда 
постов и христианских празднеств. А в 
центре всего, все выстраивая в лад, всему 
придавая смысл, стояло Воскресение 
Христово и, стало быть, праздник Пасхи.  

ДО РЕВОЛЮЦИИ...
Так, для знаменитого философа и 

публициста Константина Николаевича 

Леонтьева Пасха являлась святыней, 
хорошо знакомой с детства, забытой в 
юности и опять открытой в зрелом воз-
расте. Побывав на Афоне, Леонтьев 
оставил воспоминания о Великом посте: 
«Пасха на Афонской горе». Он с ужасом 
и благоговением наблюдал, как иноки 
погружаются на самое дно великопост-
ных переживаний: «Греки при начале 
Великого поста нередко приветствуют 
друг друга так: «Желаю тебе благопо-
лучно переплыть Четыредесятницы 
великое море»!..

Истинно великое море! Море голо-
да и уныния, море усталости и насиль-
ственной молитвы, от которой, однако, 
сама совесть, сама личная воля не 
позволит отказаться без крайнего изне-
можения! И сколько невидимых «кам-
ней» духовного преткновения! Над 
церковью в Руссике есть хоры; за хора-
ми этими две небольших кельи; в 
кельях этих нет ничего, кроме аналоя с 
крестом и Евангелием и одного кресла 
для отдыха духовнику. Кельи эти две-
рями выходят в коридор, а на хоры 
окнами, заклеенными тонкой и темной 
материей, сквозь которую слышно все 
богослужение безконечного, истинно 
всенощного бдения (оно продолжается 
иногда 13-14 часов!). Посмотрите, как 
теснятся в коридоре у дверей этих 

келий скорбящие монахи всех возрас-
тов и всяких степеней духовного опыта! 
Они ждут не дождутся очереди излить 
души свои перед старцами!

Они пришли сюда признаваться в 
самых тонких «искушениях», откры-
вать самые затаенные «помыслы»; или 
выразить свое отчаяние, если телесный 
подвиг поста тому или другому из них 
не по силам; быть может, даже сознать-
ся в минутном раскаянии, что стал 
монахом, в преходящем, но мучитель-
ном порицании монашества и сурового 
устава святогорских киновий. Или еще 
в худшем - в гневе и ропоте на самого 
этого старца за его требования. Именно 
на это-то и ответят им с любовью вели-
кого опыта, и посмеются немного, и 
расскажут что-нибудь подобное или из 
своей прошлой жизни, или из преда-
ний».

Но вот близится к концу плавание 
по «великому и бурному морю» таин-
ственной борьбы духа с безсильной и 
«многострастной» плотью. Приходит 
Великая неделя, самая тяжелая...

Зато как меняется все, когда закан-
чивается пост!

«Настает последний вечер. Все без-
молвно, монашеские кельи заперты; 

В ОБРЕТЕНИИ ПРОФЕССИИ
ЮРИДИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ФСИН РОССИИ

Окончание на стр. 12.

Н. В. Гоголь
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длинные коридоры тихи; храмы пусты; 
лес, гора и берег моря - все безлюдно... 
И вот в самую полночь - громкий удар 
молотом в доску. За ним другой, чаще, 
чаще! Внезапно вслед за тем раздается 
торжественный и сильный звон колоко-
лов. Все оживает мгновенно. Двери 
скрипят и стучат, слышны голоса, огни 
мелькают всюду. Сияют перед нами 
отпертые храмы сотнями свечей.

Все пробуждается радостно и 
бодро!.. У самого усталого является 
непонятная сила возбуждения!

Конец «великому морю» телесного 
истязания и нестерпимой в иные дни 
душевной борьбы, уныния и туги!

Мы у берега - у берега веселого, цве-
тущего! Мы отдохнем теперь. Мы 
достойны отдыха!

«Христос воскресе из мертвых, 
смертию смерть поправ...»»

Для Николая Васильевича Гоголя 
«Светлое Воскресение» являлось пред-
метом самых трепетных упований. Он 
презирал собственное время, столь 
далеко ушедшее от христианского иде-
ала. Ему казалось, что Европа для 
чистого, сильного религиозного чув-
ства уже умерла. Для любви и веры все 
сделалось «глухо», все - «могила». Но 
Россия, полагал он, еще может ото-
рваться от злобы и своекорыстия, сде-
лавшихся нормой века сего.

«В русском человеке, - пишет 
Гоголь, - есть особенное участие к 
празднику Светлого Воскресения. Он 
это чувствует живей, если ему случится 
быть в чужой земле. Видя, как повсюду 
в других странах день этот почти не 
отличен от других дней - те же всегдаш-
ние занятия, та же вседневная жизнь, 
то же будничное выраженье на лицах, 
он чувствует грусть и обращается 
невольно к России... Ему вдруг предста-
вится - эта торжественная полночь, этот 
повсеместный колокольный звон, кото-
рый как всю землю сливает в один гул, 
это восклицанье «Христос воскрес!», 
которое заменяет в этот день все другие 
приветствия, этот поцелуй, который 
только раздается у нас, - и он готов 
почти воскликнуть:  «Только в одной 
России празднуется этот день так, как 
ему следует праздноваться!» Разумеет-
ся, все это мечта; она исчезает вдруг, 
как только он перенесется на самом 
деле в Россию или даже только припом-
нит, что день этот есть день какой-то 
полусонной беготни и суеты, пустых 
визитов...; что честолюбие кипит у нас в 
этот день еще больше, чем во все дру-
гие, и говорят не о воскресении Христа, 
но о том, кому какая награда выйдет...»

Однако сама эта мечта - праздно-
вать Воскресение Христа так, как и сле-
дует его праздновать, т. е. с истинной, 
нелицемерной любовью обнимая 
ближнего, сопереживая ему, творя ему 
добро, все же многого стоила. Из нее 

может еще, думал Гоголь, возродиться 
дух христианства в России. В других 
местах ее более нет, она уже не стучится 
в умы людей, там сделалось холодно. 

Поэтому Николай Васильевич 
выражал самую искреннюю надежду: 
«Не умрет из нашей старины ни зерно 
того, что есть в ней истинно русского и 
что освящено Самим Христом. Разне-
сется звонкими струнами поэтов, раз-
возвестится благоухающими устами 
святителей, вспыхнет померкнувшее - и 
праздник Светлого Воскресения вос-
празднуется как следует прежде у нас, 
чем у других народов!» 

Антон Павлович Чехов в рассказе 
«Архиерей» нарисовал фигуру печаль-
ную и трагическую. Провинциальный 
Владыка, выбившийся из низов духо-
венства, почувствовал, что болен и, 
кажется, смерть подкрадывается к 
нему. Как раз наступает Великая неде-
ля. День ото дня душа его попеременно 
испытывает то восторг, то тягу к глубо-
чайшему раскаянью в грехах.

На одном из богослужений эта боль, 
столь созвучная духу последних дней 
перед Пасхой, прорывается: «Вечером 
монахи пели стройно, вдохновенно, 
служил молодой иеромонах с черной 
бородой; и Преосвященный, слушая 
про жениха, грядущего в полунощи, и 
про чертог украшенный, чувствовал не 
раскаяние в грехах, не скорбь, а душев-
ный покой, тишину и уносился мысля-
ми в далекое прошлое, в детство и 
юность, когда также пели про жениха и 
про чертог, и теперь это прошлое пред-
ставлялось живым, прекрасным, 
радостным, каким, вероятно, никогда и 
не было. И, быть может, на том свете, в 
той жизни мы будем вспоминать о 
далеком прошлом, о нашей здешней 
жизни с таким же чувством. Кто знает! 
Преосвященный сидел в алтаре, было 
тут темно. Слезы текли по лицу. Он 
думал о том, что вот он достиг всего, что 
было доступно человеку в его положе-
нии, он веровал, но все же не все было 
ясно, чего-то еще недоставало, не хоте-
лось умирать; и все еще казалось, что 
нет у него чего-то самого важного, о чем 
смутно мечталось когда-то...»

И лишь постепенно, тяжело при-
шел человек, облеченный высокой 
духовной властью, к пониманию двух 
простых вещей: его земной срок вышел; 
пора уходить, и душе потребно покая-
ние.

...И ПОСЛЕ НЕЕ 
Вот грянула революция. Огромный 

мир, коему Пасха служила сердцем, 
умер, захлебнувшись кровью.

Полтора десятилетия Пасха, изуро-
дованная и поставленная под запрет, 
превращалась из центра вселенной в 
полуподпольное празднество немногих 
людей. Как будто яркая звезда гасла! 

И здесь, в России, она почти погас-
ла, малости не хватило...

Трудно было потом, через полсто-
летия, ставить на ноги то, в чем жизнь 
едва теплилась. Но  было б еще труднее, 
кабы наша литература не сохранила 
драгоценного воспоминания о том, как 
много это для России - Пасха!

Русские писатели, оказавшиеся в 
эмиграции, по-разному хранили его. 

Так, Владимир Владимирович 
Набоков передал читателям своего рас-
сказа «Пасхальный дождь» ощущение 
пронзительной утраты, о которой нель-
зя забыть, но и говорить вслух не следу-
ет - как о святыне, опошляемой про-
стою бытовой болтовней. 

К семье эмигрантов Платоновых 
является швейцарка Жозефина, когда-
то воспитывавшая детей в Петербурге и 
проникшаяся величием русской Пасхи, 
да и русского мира в целом. Она дарит 
им нелепо расписанные яйца, пытается 
завести разговор, но все выходит криво 
и нелепо: 

« - Да, в этот момент в России нет 
Пасхи... Это бедная Россия. О, я помню, 
как целовались на улицах. И моя 
маленькая Элен была в этот день как 
Ангел... О, я по целым ночам плачу, 
когда думаю о вашей прекрасной роди-
не...

Платоновым было всегда неприят-
но от этих разговоров. Как разоривши-
еся богачи скрывают нищету свою, ста-
новятся еще горделивее, неприступнее, 
так и они никогда не толковали с посто-
ронними о потерянной родине, и пото-
му Жозефина считала втайне, что они 
России не любят вовсе. Обычно, когда 
она приходила к ним, ей казалось, что 
вот начнет она говорить со слезами на 
глазах об этой прекрасной России, и 
вдруг Платоновы расплачутся и станут 
тоже вспоминать, рассказывать, и будут 
они так сидеть втроем всю ночь, вспо-
миная и плача, и пожимая друг другу 
руки.

А на самом деле этого не случалось 
никогда... Платонов вежливо и безу-
частно кивал бородкой, - а жена его все 
норовила расспросить, где подешевле 
можно достать чаю, мыла.... Платонов 
принялся вновь набивать папиросы; 
жена его ровно раскладывала их в кар-
тонной коробке. Оба они рассчитывали 
прилечь до того, как пойти к заутрене 
- в греческую церковь за углом... Хоте-
лось молчать, думать о своем, говорить 
одними взглядами, особыми, словно 
рассеянными улыбками, о сыне, уби-
том в Крыму, о пасхальных мелочах, о 
домовой церкви на Почтамтской, а тут 
эта болтливая сентиментальная стару-
ха с тревожными темно-серыми глаза-
ми, пришла, вздыхает, и так будет 
сидеть до того времени, пока они сами 
не выйдут из дому... Жозефина замолк-
ла: жадно мечтала о том, что, быть 
может, ее пригласят тоже пойти в цер-
ковь, а после - разговляться. Знала, что 
накануне Платоновы пекли куличи, и 
хотя есть она, конечно, не могла, слиш-
ком знобило, - но все равно, - было бы 
хорошо, тепло, празднично.

Платонов скрипнул зубами, сдер-
живая зевок, и украдкой взглянул себе 
на кисть, на циферблат под решеточ-
кой. Жозефина поняла, что ее не позо-
вут...» 

Был бы цел русский мир с Пасхою в 
сердцевине, так отчего ж не предаться 
милой болтовне с глуповатой швейцар-
кой? Отчего же не дать ей кулича?

Вот только мир этот мертв, и оттого 
черно перед глазами. Душа не пускает 
чужака к той горсти света, которая еще 
дает силу жить...

Иначе переживал утрату русской 
Пасхи Иван Сергеевич Шмелев. Если 
Набоков судорожно оберегал воспоми-
нания о той самой, исчезнувшей при 
большевиках Пасхе, то Шмелев ничего 
не берег, напротив, он щедро разбра-
сывал сокровища из кладовой своей 
памяти. Он торопился рассказать как 
можно больше. Он хотел поделиться 
тем, что знал и видел еще маленьким 
мальчиком, и, отдавая, вновь пережить 
давнее счастье.

В его романе «Лето Господне» глав-
ный герой, малыш, жадно вдыхает и 
святость, и радость каждого православ-
ного праздника. Вот Страстная неделя, 
до Пасхи остались считанные дни: «Я 
несу от Евангелий страстную свечку, - 
сообщает о себе главный герой, - смо-
трю на мерцающий огонек: он святой. 
Тихая ночь, но я очень боюсь: погаснет! 
Донесу - доживу до будущего года. Ста-
рая кухарка рада, что я донес. Она 
вымывает руки, берет святой огонек, 
зажигает свою лампадку, и мы идем 
выжигать кресты. Выжигаем над две-
рью кухни, потом на погребице, в 
коровнике...

- Он теперь никак при хресте не 
может. Спаси Христос... - крестясь, 
говорит она и крестит корову свечкой. 

- Христос с тобой, матушка, не бойся... 
лежи себе.

Корова смотрит задумчиво и жует.
Ходит и Горкин с нами. Берет у 

кухарки свечку и выжигает крестик над 
изголовьем в своей каморке. Много 
там крестиков, с прежних еще годов.

Кажется мне, что на нашем дворе 
Христос. И в коровнике, и в конюшнях, 
и на погребице, и везде. В черном кре-
стике от моей свечки - пришел Хри-
стос. И все - для Него, что делаем. Двор 
чисто выметен, и все уголки подчище-
ны, и под навесом даже, где был навоз. 
Необыкновенные эти дни - страстные, 
Христовы дни. Мне теперь ничего не 
страшно: прохожу темными сенями - и 
ничего, потому что везде Христос...

Ночь. Смотрю на образ, и все во мне 
связывается с Христом: иллюминация, 
свечки, вертящиеся яички, молитвы, 
Ганька, старичок Горкин, который, 
пожалуй, умрет скоро... Но он воскрес-
нет! И я когда-то умру, и все. И потом 
встретимся все... и Васька, который 
умер зимой от скарлатины, и сапожник 
Зола, певший с мальчишками про волх-
вов, - все мы встретимся там». 

А вот наступает сам праздник Вос-
кресения Господня. Еще чуть-чуть, еще 
капельку, и начнется радостный пас-
хальный звон, полетят в небо огненные 
потехи, любимые взрослыми и детво-
рой.

«Большие» переговариваются меж 
собой, готовясь: 

- Митя! Как в большой ударишь 
разов пяток, сейчас на красный-
согласный переходи, с перезвону на 
трезвон, без задержки... верти и верти 
во все! Опосля сам залезу. По-нашему, 
по-ростовски! Ну, дай, Господи...

У него дрожит голос. Мы стоим с 
зажигальником у нитки. С паперти 
подают - идет! Уже слышно - ...Ангели 
по-ют на небеси-и..!

- В-вали-и!.. - вскрикивает Горкин, 
- и четыре ракеты враз с шипеньем рва-
нулись в небо и рассыпались щелка-
ньем на семицветные яблочки. Полых-
нули «смолянки», и огненный змей 
запрыгал во всех концах, роняя пыла-
ющие хлопья.

- Кумпол-то, кумпол-то..! - дергает 
меня Горкин. Огненный змей взмет-
нулся, разорвался на много змей, взле-
тел по куполу до креста... и там растаял. 
В черном небе алым Крестом воздви-
глось! Сияют кресты на крыльях, у кар-
низов. На белой церкви светятся мягко, 
как молочком, матово-белые кубасти-
ки, розовые кресты меж ними, зеленые 
и голубые звезды. Сияет - «XВ». На 
пасочной палатке тоже пунцовый кре-
стик. Вспыхивают бенгальские огни, 
бросают на стены тени - кресты, хоруг-
ви, шапку архиерея, его трикирий. И 
все накрыло великим гулом, чудесным 
звоном из серебра и меди.

Хрис-тос воскре-се из ме-ртвых...
- Ну, Христос воскресе... - нагибает-

ся ко мне радостный, милый Горкин.
Трижды целует и ведет к нашим в 

церковь. Священно пахнет горячим 
воском и можжевельником.

...сме-ртию смерть... по-пра-ав..!
Звон в рассвете, неумолкаемый. В 

солнце и звоне утро. Пасха, красная...»
Сколько тут радости! Сколько тут 

света!
А ведь писано таким же обездолен-

ным, остро переживающим смерть 
прежнего мира человеком, как и Набо-
ков...

От этой-то радости, видно, и 
зажглась свечечка в темную пору, и 
прошла непогашенной через полвека, 
а уж потом опять начала от нее разго-
раться большая лампада русской 
Пасхи. Ну, дай Бог, теперь свет этот уже 
не померкнет.

Дмитрий  Володихин, 
http://www.foma.ru/pasxa-v-russkoj-

literature.html

В свете истины

ПАСХА В РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЕ
О РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЕ ОТ ГОГОЛЯ ДО НАБОКОВА…

А. П. Чехов

Окончание. Начало на стр. 11.
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В истории бывают такие 
моменты, когда главное - не 
сколько танков, самолетов, 

а главное - что делать. То есть 
ответ на вопрос, который нужно 
быстро дать. И потом правильное 
движение, правильный путь 
позволят нам опять выиграть и 
обыграть во много раз более силь-
ного противника, как это посто-
янно бывало. Если хотите, это и 
называется «русское чудо». 

Именно поэтому интервенты в Рос-
сии постоянно ошибались. И Гитлер об 
этом говорил, и Наполеон, и все дру-
гие. С их точки зрения, они приходили 
с гарантированной победой. Как же, 
они - умные люди: все посмотрели, рас-
считали дух, рассчитали танки - рус-
ские должны сдаться. Почему не сда-
лись? И вроде вначале хорошо пошло. 
Москву взяли, а потом что-то не случи-
лось, вопреки прагматичному, железо-
бетонному, с мощными допусками рас-
чету. 

Срабатывает то, что называют «рус-
ское чудо». Кто говорит - «русский 
мороз». Срабатывает этот механизм, 
который опирается на четкую такую, 
внутреннюю генетическую логику рус-
ского человека перед лицом агрессии. 
На мой взгляд, сегодня мы в начале 
этого пути. Поэтому интеллектуальная 
компонента, даже небольшая, но она - 
главная. Дается сигнал - раз: камертон 
сработал - и вдруг миллионы людей 
четко сообразили, что надо делать. 
Понимаете, вот этот механизм запуска-
ется. 

Что сейчас происходит? Давайте 
посмотрим на ситуацию с позиции 
учебника истории, как будто бы мы 
живем в 2030 году, читаем учебники, 
которые раздаются в школах (обычные 
учебники).

Мы находимся в обычном этапе 
безконечной конкуренции наций. Соб-
ственно, никогда человечество иначе 
как в системе конкуренции не жило. 
Другое дело, что наша логика этой кон-
курентной борьбы совершенно не 
такая, как англичан, с которыми мы 
тоже находимся в безконечном конку-
рентном противостоянии, пока суще-
ствуем на этой планете. Потому что те 
империи, которые строят англичане, 
немцы, французы, американцы, как 
продолжатели англосаксонского коло-
ниального строительства (они именно 
колониальные), изначально заложены 
на принципах расслоения народов. 

Почему мы говорим: «Двойные 
стандарты». Они не считают, что это 
двойные стандарты. 

Как может быть один стандарт к 
туземцу и к цивилизованному челове-
ку? К сверхнации? О ней говорил 
Обама, который живет в Америке, и до 
него об этом говорил Гитлер, что 
«сверхлюди в Германии живут». Так 
записано в официальном документе 
про отношение к Украине, как к недо-
развитым народам. 43-ий пункт, кото-
рый требовали от Януковича подпи-
сать - он не подписал, но на бумаге-то 
это зафиксировано: признать, что на 
Украине живут недоразвитые люди. 
Логично? Это обычный исторический 
сленг для англичан колониальной 
империи. 

А недоразвитые люди должны 
интегрироваться путем постоянного 
обезпечения жизни богатой нации, 
скажем так, сверхлюдей или цивилизо-
ванных народов - в этом их сущность. 

Хоть одну секунду своей истории 
англичане жили без эксплуатации дру-
гих народов вообще? Скажем так, за 
последнюю тысячу лет, да и до этого, 
если мы говорим об их прародителях, 
- никогда. Это все равно, что спросить о 
единых ценностях волка с быком. Они 
в совершенно разных мирах. Позиция 
волка - позиция хищника: жить за счет 
жертвы. Это смысл его существования 
с того момента, как он родился. Это и 
есть англосаксонский подход. И как вы 
хотите договориться с хищником о том, 
чтобы он не кушал? Это невозможно. И 
в то же время это обычная конкурен-
ция (тысячелетняя конкуренция). 

Вообще-то, США начали обостре-
ние с Сирии, потому что они могли 
решить проблему Сирии, как хотели. 
Так было в Югославии, когда Россия не 
вмешивалась: забомбили бы, да и все. 
Югославию они ни о чем не спрашива-
ли. 

Тем более на Украине они осуще-
ствили вооруженное вторжение путем 
хунты. Почему Яценюку они дали 
команду брать власть от Януковича, 
который все подписал, не мирным 
путем, а военным? По одной простой 
причине. Потому что военный путь 
дает право на кровь. Он и саму хунту - 
Яценюка, Турчинова и компанию - 
прижимает к стене. Они - мировые 
преступники против человечества, 
если перестают слушаться США. А 
США нужна кровь, и об этом они тоже 
говорили. Им не нужна вообще Украи-
на. Если немцам еще нужна Украина 
как колония, то американцам нужно 
сохранение однополярного мира или, 
как называют, американской империи. 
Они же понимают, куда двигаются 
события. Это не первые колонии, кото-
рые выскакивают из-под них. 

Им необходимо остановить подъем 
национально-освободительного дви-
жения. Россия, конечно, лидер этого 
подъема в силу определенных вещей. 
Но это подъем не только российский. 
Это и Китай, и Индия. Это мировое 
национально-освободительное движе-
ние стандартного типа - повторяющее-
ся в истории англосаксов, наверное, в 
сотый раз. Конечно, они знают, к чему 
это приведет. 

Отсюда их атака. Эта атака называ-
ется карательная операция на террито-
рии Украины. Интервенцией и кара-
тельными операциями у нас сейчас 
занимается Госдепартамент, поэтому 
на Украину приехал директор ЦРУ и 
организует карательную операцию. 

И мы являемся свидетелями (стан-
дартная история) начала Отечествен-

ной войны, причем не жителей Украи-
ны, а всей бывшей территории Совет-
ского Союза. Даже если в Москве это в 
голову еще никому не придет. Через 
пару лет придет, когда дубиной начнут 
стучаться в личные двери. А это - нача-
ло Отечественной войны всей террито-
рии бывшего Советского Союза, повер-
женной в 91-ом году в результате пре-
дательства Горбачева и военного пора-
жения. Вот это исторический язык. 

Чем раньше мы назовем вещи сво-
ими именами, тем  надежнее предот-
вратим атаку на Москву. Сегодня что 
такое Луганск, Донецк и другие обла-
сти на Украине? Это начало Отече-
ственной войны граждан бывшей тер-
ритории Советского Союза против ино-
странного интервента, перешедшее к 
военной компоненте карательных опе-
раций. 

Не случайно первым решением 
Яценюка было подписание политиче-
ской части ассоциации Украина – ЕС, 
что создается совет ассоциации, кото-
рый действует только на территории 
Украины. По-русски говоря, колони-
альное правительство, возглавляемое 
Херманом Ван Ромпеем.

В соглашении написано, что Хер-
ман Ван Ромпей - начальник над пра-
вительством Украины, над Верховной 
Радой Украины, над всей системой 
силовой Украины - обычный гауляй-
тер. Посмотрите полномочия Коха на 
оккупированной территории той же 
Украины во время Великой Отече-
ственной - то же самое. Только пропа-
ганда получше работала, чем у Гитлера 
- это правда. Кстати, у колониальной 
империи всегда лучше должна быть 
пропаганда. Потому что не только ору-
жием можно усмирить колонию, но и 
пропагандой. Это, как обертка для бан-
дита. Бандиты, если вы помните, они 
любят - «Черная кошка» - это их важ-
ный фактор манипулирования влия-
нием. Они тут будут всегда сильнее нас. 
Даже не надо пытаться их переиграть. 

То есть установлено правительство, 
проводится карательная операция, 
идет подавление национального сопро-
тивления. И люди, которые восстали в 
Луганске, Донецке, может быть, даже 
не понимая, почему они это сделали, 
на самом деле это бойцы национально-
освободительного движения Первой 
Отечественной войны, которая зарож-
дается, и они бьются там за Москву. 
Они, может, этого не понимают, что, 
исходя из исторической реалии, невоз-
можно будет остановиться. Не будет 
раскола Украины. Будет битва за Киев. 
А после битвы за Киев будет битва за 

Москву - вместе с Путиным - против 
пятой колонны, которая находится в 
Москве. Вот как будут развиваться 
события. 

Теперь о сроках. Не по нашей вине 
происходят события, не мы сроки 
назначали - американцы. Запускается 
карательная операция против Москвы. 
Мы ждем в Москве их (если им вдруг 
повезет на Украине) уже в следующем 
году. Если не повезет, значит, вся битва 
будет там, под Киевом. И дальше 
вопрос: позиция Россия. Такие вещи 
надо понимать: идет борьба за нашу 
Родину. 

Что предложил Путин? Он сказал, 
что право на идентичность, на свободу 
наций является главным. А это смерть 
любой колониальной империи. Какая 
может быть свобода туземцам? Он при-
звал все страны мира бороться за свою 
свободу против колониальной импе-
рии Соединенных Штатов Америки. 
Вот что сделал Путин. И борьба идет с 
ним и с Россией именно за это. Амери-
канцы пытаются сохранить доллар, 
американскую вертикаль власти, свою 
систему материального потребления, 
50% которой им обезпечивают коло-
нии, а сами США производят только 
8%. Вот за что еще борьба. 

История знает, как ответить на этот 
вопрос. 

Если кто-то в России не догадался 
сейчас, значит, с огромными жертвами 
догадается через год-два. И чем 
быстрее догадается, тем меньше будет 
жертв. А в Отечественной войне мы 
всегда побеждали, даже если мы слабее 
в десять-двадцать раз. Потому что 
дальше - сторонники Отечественной 
войны - это русское чудо. То есть совер-
шенно другой менталитет сопротивле-
ния. И те люди, которые сегодня рука-
ми останавливают танки, они бьются 
за нашу свободу здесь, в Москве. И это 
означает, что создаются условия к 
поражению пятой колонны в России. И 
мы говорим, что технология этого 
поражения для России – мирная: это 
референдум по Конституции. 

Создаются условия для этого рефе-
рендума. И мы видим, как через год-
два это произойдет. Ибо другого вари-
анта, кроме как изменить статус России 
на суверенный путем референдума, по 
российской Конституции, как мирный 
вариант, просто нет. Естественно, 
параллельно поражение пятой колон-
ны. Пятая колонна, если мы с вами 
смотрели Путина с его главным обра-
щением по Крыму, которое, кстати, 
было единственное внеочередное, к 
Федеральному собранию, прозвучало 
четко. Белоленточники там, конечно, 
тоже есть, но их там 5-10%. 

Это (я говорю по-русски):
- Центральный банк, 
- Министерство экономики, 
- Министерство финансов, 
- Министерство образования и дру-

гие. 
Пятая колонна во власти с 91-го 

года, но чтобы ее выбить в Москве, 
Путину, в том числе, нужна народная 
поддержка в России: референдум, 
улицы и так далее. И удар оттуда - с 
территории Украины. Но это наш 
обычный исторический процесс. Поэ-
тому я скажу, что те герои в Луганске и 
в Донбассе, они - герои России. Они 
первые герои Великой Отечественной 
войны российского народа за свою сво-
боду.

Евгений Федоров, депутат 
Государственной думы РФ 

ОБЫЧНЫЙ 
ИСТОРИЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС

Мнение
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В течение долгого времени, 
начиная с конца 80-х - 
начала 90-х годов прошло-

го века, Россия, существенно 
ослабленная внутренним преда-
тельством, в военном отноше-
нии была значительно слабее 
Запада. Элементарные расчеты, 
вплоть до почти нынешних дней, 
показывали, что в случае воен-
ного конфликта с НАТО или даже 
с одними США, российские вой-
ска, значительно уступая вероят-
ному противнику численно, а 
также в военно-техническом 
отношении, будут побеждены в 
такой неравной схватке.

Однако события последних дней 
неожиданно доказывают обратное. 
Несмотря на явно агрессивные (с 
точки зрения Запада) действия Рос-
сии на Украине, НАТО и США отнюдь 
не спешат лезть здесь в военную 
драку, не пытаются таким образом 
отстоять свои интересы и интересы 
своей украинской агентуры. И это с их 
стороны правильно и предусмотри-
тельно, особенно учитывая весьма 
показательный недавний инцидент с 
американским эсминцем Donald Cook. 

Этот корабль, наряду с нескольки-
ми другими, был направлен в Черное 
море с явной целью демонстрации 
военной и военно-технической мощи 
США, поскольку на нем была установ-
лена «сверхсовременная», по мнению 
американцев, система защиты от 
самого различного оружия, в том 
числе и баллистических ракет, под 
названием «Иджис». Что в переводе 
означает «Эгида», - так в греческой 
мифологии назывался непробивае-
мый щит Зевса. Понятно, что такое 
название явно свидетельствует об 
очень высокой степени амбициозно-
сти создателей и пользователей 
«Иджис». А сам вояж «непробиваемо-
го» американского эсминца в Черное 
море должен был бы запугать Россию 
таким «страшным» оружием и обо-
дрить союзников США во всем При-
черноморье, в том числе и на Украи-
не.

А что же вышло на деле?! Против 
Donald Cook 12 апреля сего года был 
совершен всего лишь один вылет уста-
ревшего российского бомбардиров-
щика Су-24, который, однако, был 
оснащен действительно сверхсовре-
менной аппаратурой электронного 
подавления «Хибины». В результате 
действия которой электронная 
«Иджис» попросту перестала рабо-
тать, а «наглый» Су-24 двенадцать (!) 
раз произвел учебную атаку на «бед-
ного Кука»!

Легко понять, что в случае реаль-
ной атаки Donald Cook был бы легко 
потоплен с большими потерями в 
личном составе уже с первых заходов 
российского самолета. Поскольку этот 
эсминец по своему водоизмещению 
(10000 тонн), соответствующему 
водоизмещению тяжелого крейсера 
времен Второй мировой войны, 

отнюдь не имеет такой же тяжелой и 
надежной брони - он вообще не бро-
нирован. Ведь вся надежда на защиту 
в реальном бою была не на броню, а 
на «Иджис», которая, однако, полно-
стью спасовала. Поэтому американ-
ский корабль совершенно неожидан-
но для его экипажа оказался практи-
чески полностью беззащитен перед 
ударами авиации или другого россий-
ского оружия.

Результат не замедлил сказаться: 
эсминец немедленно прекратил 
выполнение своего задания, т. е. фак-
тически был выведен из строя и экс-
тренно отправился в румынский порт. 
Где 27 членов его команды подали 
рапорты об увольнении со службы с 
интересной мотивацией, скорее под-
ходящей для воспитанников детского 
сада, чем для военных моряков, и 
состоящей в том, что «они не намере-
ны подвергать свои жизни опасно-
сти» (!). А другие члены экипажа 
корабля проходили необходимые 
процедуры с психологом, чтобы вос-
становиться после перенесенного 
стресса (!).

Таким образом, суммируя все эти 
факты, следует признать, что всего 
лишь один, да еще и устаревший, рос-
сийский бомбардировщик, к тому же 
вследствие лишь учебной, а не боевой 
атаки, одержал убедительную такти-
ческую победу над мнящим себя 
«сверхсовременным» американским 
кораблем. Причем потери американ-
цев, как в самом реальном бою: их 
корабль выведен из строя и экстренно 
прекратил выполнение своего зада-
ния, а безвозвратные потери в людях 
составили 27 человек, количество же 
раненых (т. е.  психов, лечащихся у 
психолога) вообще неизвестно – воз-
можно, это весь остальной экипаж!

Добавим к этому еще и то, что рус-
ские одержали такую блестящую так-
тическую победу в результате совер-
шенно ассиметричного ответа. 
Посчитайте-ка, сколько стоит вояж 
нескольких американских кораблей в 
Черное море (т. е. стоимость 
материально-технического обезпече-
ния этой эскадры, зарплата военнос-
лужащих, стоимость их лечения после 
стресса и т. д.) и разделите эту сумму 

на стоимость всего лишь одного 
самолета-вылета устаревшей 
«сушки»! Понятно, что цифра расхо-
дов американцев получится на 
несколько порядков выше!

Но куда значительнее этой такти-
ческой победы ее стратегический 
результат. Во-первых, применение 
«Хибин» делает сомнительным пре-
словутое военно-техническое превос-
ходство Запада над Россией. А это, 

во-вторых, привело хотя и к каче-
ственно ожидаемым, но все же неожи-
данным количественно результатам. 
Конечно, и до применения «Хибин» 
можно было теоретически предпола-
гать, что морально-патриотическое 
состояние военнослужащих США и 
НАТО находится на низком уровне, но 
все же трудно было предположить, что 
на таком низком! Это же надо, чтобы 
целых 27 членов экипажа боевого 
корабля подали в отставку, а другие 
стали лечиться всего лишь в результа-
те учебной атаки на их эсминец! Вот 
так вояки! Видать, они готовы воевать 
лишь тогда, когда полностью безза-
щитные перед ними люди (сербы, 
иракцы, ливийцы и т. д.) «хорошо 
смотрятся» в качестве безпомощных 
целей на электронных экранах амери-
канцев - как в видеоигре-стрелялке. А 
вот самим оказаться в качестве таких 
целей -  на это они куда как не готовы. 
Догадайтесь-ка, как же эта армия и 
этот флот поведут себя в результате 
настоящих военных действий с рав-
ным им по силе или, тем более, пре-
восходящим их противником?!

Так что американцы, собиравшие-
ся напугать Россию своим «непроби-
ваемым» и «непотопляемым» кора-
блем, были сами напуганы  до такой 
степени, что, как по секрету сообщают 
остряки, хотя боекомплект «Кука» 
оставался в полном порядке, но зато 
запас памперсов после учебной атаки 
«сушки» был мгновенно исчерпан. 
Возможно, это и послужило одной из 
причин экстренной эвакуации эсмин-
ца в румынский порт, где этот запас 
можно было бы пополнить?

Причем напуганы были не только 
непосредственные участники этого, 
хотя и сомнительного, однако с впол-
не реальными потерями «боестолкно-

вения», но и их пентагоновское 
начальство. Как испуганно заявил 
официальный представитель Пента-
гона полковник Стив Уоррен, «эти 
провокационные и непрофессиональ-
ные действия России не соответству-
ют ее национальным правилам и 
предыдущим соглашениям о профес-
сиональном взаимодействии между 
вооруженными силами наших стран». 
Уоррен также назвал эти маневры 
«устрашающими и недопустимыми, 
так как это деморализует личный 
состав корабля и негативно влияет на 
общий психологический климат 
среди военнослужащих».

Забавно, но следует отметить, что 
подобные безсильные и беззубые 
заявления в ответ на явно безответ-
ственные и агрессивные действия 
США и НАТО раньше делала россий-
ская сторона, а теперь, похоже, это 
удел американцев!

Видно, по мнению Пентагона, 
пугать кого-либо, какой-либо народ 
или страну, например, выдвигая свои 
боевые корабли непосредственно к их 
берегам, имеют право лишь амери-
канцы. А вот русские в этом усомни-
лись, да так напугали самих амери-
канцев, что тем быстренько пришлось 
свернуть подобное шоу своих эсмин-
цев в Черном море! 

И что интересно, ведь «Хибины» 
можно применять не только на нем, 
но и, например, в Средиземноморье. 
А там ведь действительно интересная 
ситуация складывается! А именно: в 
Сирии, несмотря на массированную 
помощь оппозиции со стороны Запа-
да, решительно побеждают прави-
тельственные войска. И одной из воз-
можных контрмер США против рос-
сийской «агрессии на Украине» аме-
риканским руководством рассматри-
вался вариант прямого вторжения в 
Сирию войск НАТО.

Но теперь политическому и воен-
ному руководству НАТО и США при-
дется призадуматься. А вдруг в ответ 
на эту явную агрессию сирийская ави-
ация атакует корабли Шестого флота 
США и другие силы НАТО на Среди-
земном море своими, хотя и устарев-
шими, самолетами, но с помощью 
«Хибин»?! И это будут уже отнюдь не 
учебные, а реальные боевые атаки?! 
Сколько же оставшихся после этого в 
живых американских и натовских 
военнослужащих, «не намеренных 
подвергать свои жизни опасности», 
подадут в отставку?!!! Очевидно, это 
будет не 27 человек, а намного боль-
ше, разумеется… в том случае, если 
после боевых атак с применением 
«Хибин» кто-то уцелеет.

Да и вообще очевидно, что безна-
казанному разбою США и НАТО во 
всем мире приходит конец. Да, у них 
были существенные остановки: Сер-
бия, Ирак, Ливия, но… «далее везде», 
в том числе и на Украине, - у амери-
канцев и натовцев уже явно не полу-
чается!

Протоиерей Георгий Городенцев, 
кандидат богословия, Одесса

Мир Мой даю вам

РУССКИЕ ОКАЗАЛИСЬ 
СИЛЬНЕЕ АМЕРИКАНЦЕВ!

О НЕДАВНЕМ ИНЦИДЕНТЕ С АМЕРИКАНСКИМ ЭСМИНЦЕМ DONALD COOK…
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Теплые струйки парного молока 
нежно бились и бились о подойник.  
Сидя на маленькой скамеечке, Маня 
доила корову Зорьку, а сама вспомина-
ла сегодняшнее  утро, когда ей при-
шлось идти на поклон к Ивану - мужне-
му брату. Ее муж Андрей   два года  вое-
вал на фронте - пока Бог хранил его от 
пули. Правда, он мало что писал о 
войне, все больше спрашивал об их 
житье-бытье. Знали только, что служит 
связистом, был легко ранен. Подлечил-
ся в госпитале - и опять на фронт. 

Маня хозяйничала здесь, управля-
ясь с тремя малолетними детьми да 
старухой свекровью. Хоть и была без-
грамотной, а природная мудрость и 
деловитость  помогала в житейских 
делах. Весной землю взяли в лесхозе, 
картошкой засеяли,  а осенью - в Куй-
бышев на базар. Так к школе и Коле 
новые брюки справили, и Валюшке на 
кофточку хватило, и себе ситчика на 
фартучек прикупила. Очень уж любил 
ее муж, когда она в красивых фартуч-
ках у печи возилась.

А самая главная кормилица их – 
Зорька. Добрая буренка, ласковая. Всег-
да чувствовала, в каком настроении 
хозяйка. Лизнет шершавым языком – 
всю печаль-тоску снимет. Вот и плакало 
сердце сейчас из-за нее. Сено доброе 

уродилось, ребята старались, накосили, 
а в лугах лежит,  как привезти?  

Деверь Иван на фронт не попал, и 
по тем временам зажиточно жил, рабо-
тал бухгалтером в лесхозе, лошадь свою 
имел. Маня решила пойти к нему на 
поклон, ведь не чужой все-таки человек.

Неласково принял их родственни-
чек, дальше порога и не пригласил. 

- Чего с утра пораньше, случилось 
что?

- Иван Родионович, сам знаешь, в 
лесхозе все лошади заняты. Помоги 
увезти сено. Не дай Бог, дожди пойдут, 
сгниет все, как с ребятишками зимовать 
будем?  Дай на несколько дней лошадь.

- Маня, у самого дел невпроворот. 
Сделаю все, что задумал, тогда  посмо-
трим. А сейчас никак не могу. 

Вышла Маня из хором и без воды 
слезами умылась. Дома детишки не 
кушали, ждали мать, и без слов поняли 
все. Каждый отложил по ржаному 
кусочку хлеба – для Зорьки. За привыч-
ными, домашними хлопотами горькие 
мысли рассеялись.  Временами подни-
мала взор на икону Серафима Саровско-
го, доставшуюся ей от материи, и шеп-
тала: «Помоги!» 

Вечером семья всегда собиралась за 
большим обеденным столом. Все днев-
ные дела переделаны, можно отдохнуть 

и послушать чтение младшенькой 
Валюши. Была у них одна заветная 
книга, «Житие Серафима Саровского» 
называлась, тоже от матери осталась. 
Очень уж любила Маня слушать ее. 
Прочитали они, и как батюшка Сера-
фим в пустыньке жил, и как молился на 
камне тысячу дней, и как напали на 
него разбойники и избили. И ночью  
Маня не спала, переживала:

- Крестьяне еще называются. Такого 
доброго человека покалечить, как рука-
то поднялась. Нехристи просто.

Сегодняшним вечером Валюша 
читала вот что: «Однажды прибежал в 
обитель простой крестьянин с шапкою в 
руке, с растрепанными волосами, спра-
шивая в отчаянии у первого встречного 
инока: «Батюшка! Ты, что ли, отец 
Серафим?» Ему указали о. Серафима. 
Бросившись туда, он упал к нему в ноги 
и убедительно говорил: «Батюшка! У 
меня украли лошадь, и я теперь без нее 
совсем нищий; не знаю, чем кормить 
буду семью. А, говорят, ты угадыва-
ешь!» Отец Серафим, ласково взяв его 
за голову и приложив к своей, сказал: 
«Огради себя молчанием и поспеши в 
такое-то (он назвал его) село. Когда 
будешь подходить к нему, свороти с 
дороги вправо и пройди задами четыре 
дома: там ты увидишь калиточку; войди 

в нее, отвяжи свою лошадь от колоды и 
выведи молча». Крестьянин тотчас с 
верою и радостью побежал обратно, 
нигде не останавливаясь. После в Саро-
ве был слух, что он действительно оты-
скал лошадь в указанном месте».

Коля вскочил из-за стола:
- Мам! Батюшка Серафим всем 

помогал, а нам что не поможет? Давай-
те тоже его попросим, чтоб нам с лоша-
дью помог.

- Сынок! Да разве я против. Помо-
литесь сегодня все усердно. Серафим 
Саровский детишек-то очень любил. 

Ночь летняя быстрая, легкая. Утром 
- стук в ворота. Маня, открыв, увидела 
соседа Василия Ивановича. Хромень-
кий он был от рождения, поэтому и на 
фронт не попал.

- Маня, - весело закричал он. - Мы 
тут со своей хозяйкой решили тебе 
помочь. Слышали,  Иван-то отказал.  Не 
дай Бог, сено пропадет, как прозиму-
ешь? Молоко ведь у коровы на языке.

Тут уж слезы из глаз, только от радо-
сти. Знала она, что соседям дали лошадь 
на несколько дней и хлопот в хозяйстве 
хоть отбавляй, а не пожалели отдать.  
На следующий день радостно и сноро-
висто работали все. Потом и в лесхозе 
подошла их очередь на лошадь. Так что 
душистого сена навозили целый амбар.

Осенью Маня смогла попасть в Куй-
бышев. Всего две церкви на весь город, а 
верующие радуются: хоть эти есть. В их 
селе-то закрыли в тридцатые годы, 
теперь со своим горюшком и приткнуть-
ся некуда. Поставила Маня самую боль-
шую свечу перед иконой Серафима 
Саровского от себя и от деточек.  

Суровая зима была, но пережили, и 
Зорька не подвела – молоко сладкое, 
вкусное давала, только и держались им.

А Ивана вскоре арестовали, конфи-
сковали много добра, и самого в лагерь 
на Колыму отправили. Пришла от него  
весточка:

- Маня, голодно здесь. Пришли хоть 
сушеных картофельных очисток.

Послать-то  Маня послала посылку, 
разве добрая душа не откликнется на 
чужое горе, да только не вернулся Иван, 
сгинул в чужих краях. 

От полноты сердца

Литературная страница ВОЙНА, КОРОВА 
И БАТЮШКА СЕРАФИМ

НЕБЕСНЫЙ АДВОКАТ

В КАНУН СВЕТЛОГО ХРИСТОВА ВОСКРЕСЕНИЯ В РЕДАКЦИЮ 
ПРАВОСЛАВНОЙ НАРОДНОЙ ГАЗЕТЫ ПРИШЛО ПИСЬМО ОТ НА-
ШЕЙ ДАВНЕЙ ЗНАКОМОЙ - АВТОРА НАТАЛИИ МЕЛЬНИКО-
ВОЙ. ЭТОТ ПРАВОСЛАВНЫЙ ЧЕЛОВЕК ЖИВЕТ И СЛУЖИТ ГО-
СПОДУ В НОВОКУЙБЫШЕВСКЕ.
ВОТ ТЕКСТ ЕЕ ПИСЬМА: «ДОБРЫЙ ДЕНЬ, МИХАИЛ БОРИСО-
ВИЧ! МОЖЕТ БЫТЬ, ВЫ ЕЩЕ НЕ ЗАБЫЛИ НАТАЛЬЮ КОН-
СТАНТИНОВНУ  МЕЛЬНИКОВУ ИЗ НОВОКУЙБЫШЕВСКА. Я РА-
БОТАЛА В ПРАВОСЛАВНОМ ЦЕНТРЕ «СИНАЙ». СЕЙЧАС НА 
ПЕНСИИ, ЗАНИМАЮСЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ РАБОТОЙ. ОТПРАВИ-
ЛА СВОИ РАССКАЗЫ, МОЖЕТ, ВАМ ПОНРАВИТСЯ. ЕСЛИ НЕТ, 
ТО В ОБИДЕ НЕ БУДУ».
НАМ ОНИ ПОНРАВИЛИСЬ СВОЕЙ ИСКРЕННОСТЬЮ, КАКОЙ-ТО 
НЕПРИВЫЧНОЙ ЧИСТОТОЙ И ЛЮБЯЩИМ ЛЮДЕЙ ВЗГЛЯДОМ 
НА ЖИЗНЬ.
СЕГОДНЯ МЫ ЗНАКОМИМ НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ С ТВОРЧЕСТВОМ 
ЭТОГО ПРАВОСЛАВНОГО АВТОРА.

Василий лежал на диване, вороча-
ясь с боку на бок. Мысли о предстоя-
щем суде не оставляли ни на минуту. 
Мучило прежде всего собственное без-
силие. Тихо скрипнула дверь - зашла 
мама. 

- Сынок, вот иконку тебе принесла, 
Анастасии Узорешительницы. Говорят, 
молитва к ней помогает.

- Мам, ты шутишь, что ли? Какая-то 
Анастасия мне в суде поможет?! Да тут 
деньги не помогают!

Но увидев глаза матери, вздохнул и 
все-таки взял икону. Незаметно задре-
мал. Очнулся от шума, тихих разгово-
ров.

- Интересно, кому не спится дома, - 
сердито подумал Василий, открывая 
глаза.

В следующее мгновение сон сняло 
как рукой. Он лежал на полу, на соломе, 
в  большой, серой,  бетонной камере.  
Вокруг него лежали люди, одетые в 
какую-то странную одежду, и тихо пере-
говаривались. 

- Глюки пошли от стресса, - поду-
мал Василий и ущипнул себя. Стало 
больно. 

- Значит, не сплю.

Тихо оглянулся. Подобную камеру 
он видел на экскурсии в Петропавлов-
ской крепости. Прислушался к разгово-
рам, но ничего не понял.

Василий, наклонившись к соседу, 
спросил:

- А мы где сейчас находимся?
- В Риме. Диоклетиан посадил в 

темницу всех христиан.
У Василия потемнело в глазах. Ока-

заться в Риме среди тех, кого должны 
скоро казнить! Все бывшие проблемы 
показались ему детской сказкой.

Послышался лязг дверей, и в каме-
ру вошла красивая  женщина, одетая в 
длинную, старинную одежду, с корзи-
ной в руках. Узники радостно зашеве-
лились, начали вставать. У многих 
Василий заметил кандалы на ногах. 
Женщина начала раздавать всем хлеб, 
разливать воду. Достав длинные поло-
ски материи, перевязывала раны. Васе 
тоже достался необыкновенно вкусный 
кусочек хлеба. Женщина говорила 
очень ласково, ободряя узников. Закон-
чив дела, поклонилась, сказала, что ее 
ждут другие, тихо ушла.

- А кто эта женщина?
- Анастасия. Она покупает у стражи 

вход в темницы и помогает всем страж-
дущим.

- О! Скольким она помогла, она все 
свое состояние потратила на сидящих в 
темнице, скольких христиан она осво-
бодила от уз! - прошептал старик. - Поэ-
тому ее называют Узорешительница. 

- Завтра надо будет с ней погово-
рить, - подумал Василий, - спросить о 
себе. И…услышал тихий голос матери.

- Вася, сынок, вставай, а то на суд 
опоздаем.

Открыв глаза, он увидел себя в 
своей комнате, на любимом диване. 
Глаза его встретились с глазами святой 
на иконе. 

- Ну и сон чудной приснился как 
наяву.

У него возникло чувство, что все 
будет хорошо. В суде ему пару раз даже 
показалось, что среди слушателей про-
мелькнуло красивое лицо Анастасии и 
глаза ее ласково и ободряюще смотре-
ли на него. Василий  говорил с уверен-
ностью в своей правоте, четко отвечая 
на все вопросы.

После оправдательного приговора к 
нему подошел адвокат. Криво ухмыля-
ясь, спросил:

- Не скажешь, какой адвокат научил 
тебя так отвечать? Из какой конторы?

- Почему не скажу - скажу. Зовут ее 
Анастасия. 

- А фамилия?
- Фамилию не знаю, а зовут ее все 

Узорешительница. Только контора у 
нее особенная – Небесная. 
Наталья Константиновна Мельникова, 

г. Новокуйбышевск
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В конце апреля Министерство культуры 
России отправило в администрацию 
Президента материалы и предложения к 

проекту «Основ государственной культурной 
политики». В документе, в частности, подчер-
кивается, что «Россия – уникальная и само-
бытная цивилизация». 

Основные положения документа прокомментиро-
вал руководитель Миссионерского отдела Южно-
Сахалинской и Курильской епархии протоиерей Вик-
тор Горбач: 

- Я считаю, что это очень важная и весьма свое-
временная попытка формирования госзаказа на про-
изведения культуры и на понимание роли культуры в 
жизни современного общества с точки зрения госу-
дарства и населения. Культура – это достояние как 
всего народа в целом, так и каждого человека в част-
ности, а потому значение формирования культурной 
политики сложно переоценить. 

К сожалению, за прошедшие 20 лет мы видели, 
как самые низкопробные произведения не только в 
большом количестве выходили в России, но даже 
имели государственную поддержку. Это безумие, 
которое может привести к гибели самосознания наро-
да и государства. 

То, что сегодня говорится о важности сохранения 
традиционных ценностей, о преемственности поколе-
ний, очень значимо, поскольку мы ощущаем себя 
наследниками тысячелетней культуры, которая сфор-
мировалась благодаря Православию. Говоря о нацио-
нальных традициях и культуре, важно понимать, что 
есть большая разница между экстремизмом, разруша-
ющим общество, которым очень умело спекулируют и 
прикрывают свои политические амбиции сегодня 
многие политические деятели на постсоветском про-
странстве, выдавая его за национализм или попытку 
построить государственность, и тем традиционализ-
мом, который способствует укреплению нации и зиж-
дется на Православии, давшем лучшие образцы куль-
туры, признанные всем миром.

Не сомневаюсь, что данный документ, безусловно, 
встретит яростное сопротивление в определенных 
кругах, будут попытки разной критики его положе-
ний. Здесь важно понять, что цель такого рода крити-
ки не улучшить документ, а сделать невозможным 
даже сам разговор о традиционных ценностях нашего 
народа и тем более блокировать решения государства 
о концепции культурной политики на национальных 
основах. Сегодня в сфере культуры некоторые дельцы 
зарабатывают огромные деньги, целенаправленно 
развращая народ. Если сейчас мы четко сформулиру-
ем направление воспитания и просвещения нашего 
народа, то эти псевдокультурные деятели лишатся 
поддержки и для них наступит финансовый крах. 

Возможно, что и в этом проекте, как и в любом 
другом, который обсуждается в обществе, существуют 
какие-то недоработки. Документ - это не догма, 
поскольку в него могут вноситься коррективы, и после 
его принятия к нему в любой момент можно вернуть-
ся и внести поправки. Но само по себе принятие тако-
го документа сыграет важную роль, даст сигнал как 
чиновникам от культуры, так и молодым деятелям, 
даст вектор развития, подскажет, куда надо направить 
свои силы. Было время в 90-е годы, когда культура 
поддерживалась иностранными грантами и выполня-
ла задачи, которые ставили определенные силы, кото-
рые сегодня делают все, чтобы дестабилизировать 
общество дружественных нам стран, планируя сде-
лать это и в нашей стране. 

К сожалению, уже очень многое упущено. Вырос-
ло поколение, которое, по сути, не приемлет, не ува-
жает и не понимает собственную страну и свой народ. 
Чаще всего эти люди и работают в структурах, кото-
рые можно отнести к организациям культуры, направ-
ляя свои силы на разрушение наших ценностей и 
навязывание молодежи чуждых нашей культуре цен-
ностей. В этом есть и большая вина властьимущих, 
поскольку не была вовремя поставлена задача расста-
новки приоритетов для нашего общества. Поэтому 
данная работа необходима. 

Протоиерей Виктор Горбач, «Русская народная линия»
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